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Вернули из небытия
Вчера, в День Неизвестного солдата, кузбассовцы возложили 
цветы к монументам землякам, погибшим на фронтах Великой 
Отечественной войны.

В Кемерове возложение со-
стоялось в центре города, у Веч-
ного огня на Аллее героев.

В мероприятии приняли уча-
стие первый замгубернатора 
Максим Макин, ветераны Вели-
кой Отечественной войны и бо-
евых действий, труженики тыла, 
представители администраций 
области и города, областного Со-
вета народных депутатов, право-

охранительных органов, обще-
ственники, священнослужители.

Затем в отделе военной исто-
рии областного краеведческо-
го музея Максим Макин провел 
чествование участников объ-
единенного поискового отряда 
и сотрудников музея, которые 
помогают возвращать истории 
имена погибших героев.

Закон об установлении новой 

памятной даты принят Госду-
мой 24 октября 2014 года, а за-
тем одобрен Советом Федерации 
и подписан президентом России 
Владимиром Путиным. Имен-
но 3 декабря 1966 года, когда 
праздновалась 25-я годовщина 
разгрома немецко-фашистских 
войск под Москвой, прах Неиз-
вестного солдата был перенесен 
из братской могилы на 41-м ки-
лометре Ленинградского шос-
се и торжественно захоронен в 
Александровском саду в столице.

Поисковое движение зароди-

лось в Кузбассе более 10 лет назад. 
В 2008 году создан сводный поис-
ковый отряд «Земляк». В его со-
ставе свыше 320 школьников и пе-
дагогов из 11 городов и районов. 
Члены отряда вместе с единомыш-
ленниками находят по всей стране 
захоронения воинов в местах бое-
вых действий и по личным вещам 
стараются определить, кто это, из 
какого города, находят их родных 
и с почестями предают останки 
погибших солдат земле.

Окончание на 2-й стр.

  Кузбассовцы впервые отмечают День Неизвестного солдата. Фото Федора Баранова.

Вольному –
добрая воля
Они работают клоунами в больницах, 
помощниками спасателей... Не ради 
денег. А потому что не могут иначе!

«Нет, покажи мне,
что готов ты сделать!»
Эта реплика могла стать «лейтмотивом» столь 
необычной постановки «Гамлета». Хотя актерам 
и не пришлось пить уксус и есть крокодила… 9
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Темы для итоговых
сочинений тянули
на целый роман

На всё
про всё
4 часа
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// погода

//  ЧП

Срочное возвращение

По распоряжению губернатора Амана Тулеева новокузнецкая 
хоккейная команда «Кузнецкие медведи» спецрейсом вернется 
домой из Ханты-Мансийска.

Это решение Аман Тулеев принял из-за отравления 22 членов на-
шей команды, приехавшей в Ханты-Мансийск на гостевую игру ре-
гулярного чемпионата Молодежной хоккейной лиги. «Кузнецкие 
медведи» должны были сыграть с местными «Мамонтами Югры». 
Матч отменен по этой же причине. Хоккеистам поставлен диагноз: 
норовирус.

В связи с этим инцидентом губернатор Аман Тулеев дал поруче-
ние главе Новокузнецка Сергею Кузнецову организовать чартерный 
рейс в Ханты-Мансийск и вывезти команду в Новокузнецк, где луч-
шие специалисты окажут хоккеистам эффективную медицинскую 
помощь. Процесс лечения на всех этапах поручено контролировать 
начальнику областного департамента охраны здоровья населения 
Валерию Цою.

Вместе с тем Аман Тулеев обратился к президенту Континенталь-
ной хоккейной лиги Дмитрию Чернышенко с требованием разо-
браться в ситуации и рассмотреть вопрос о компенсации причинен-
ного ущерба.

Пресс-служба АКО.

//  обращение

Имущество - городу, риски сократить

Аман Тулеев вновь обратился к прокурору Кемеровской 
области Павлу Бухтоярову с требованием принять меры 
в отношении ООО «Горэлектросеть» Новокузнецка из-за 
участившихся перебоев с электричеством на сетях, принад-
лежащих компании.

Очередная аварийная ситу-
ация произошла вечером 2 де-
кабря в кварталах 4 и 4а, элек-
тросети которых обслуживает 
компания «Горэлектросеть». 
Без света примерно на полто-
ра часа остались 62 дома, семь 
детсадов и пять школ. Остано-
вились лифты, в 13 из них за-
стряли люди. Кроме того, вче-
ра произошла еще одна авария 
на электросетях компании 
ООО «Горэлектросеть», в ре-
зультате которой без электри-
чества остались 32 пятиэтаж-
ных дома в Новокузнецке.

Губернатору очевидно, что 
вина за аварийные ситуации 

лежит на собственниках ООО 
«Горэлектросеть». Аман Туле-
ев считает, что причиной тако-
го положения стала незаконная 
приватизация имущества ЖКХ, 
проведенная при участии быв-
шего мэра Новокузнецка Сергея 
Мартина. Кроме того, по мне-
нию СМИ, к незаконной прива-
тизации имеют отношение и сы-
новья бывшего главы города.

Стоит отметить, что област-
ные и городские власти неод-
нократно обращались в проку-
ратуру и правоохранительные 
органы Новокузнецка с требо-
ванием разобраться в этой си-
туации. Однако меры со сторо-

ны городской прокуратуры не 
приняты. По мнению Амана 
Тулеева, городской прокурор 
Михаил Платов связан с ком-
панией ООО «Горэлектросеть». 
Губернатор считает: если воз-
вратить имущество компании 
в собственность города, удаст-
ся резко сократить риски воз-
никновения подобных аварий-
ных ситуаций.

В связи с этим Аман Тулеев 
вчера еще раз обратился к про-
курору Кемеровской области 
Павлу Бухтоярову с требова-
нием разобраться в ситуации 
прокурорского бездействия. 
Также губернатор подчеркнул: 
если необходимые в рамках за-
кона меры не будут приняты, 
он будет вынужден обратиться 
к Генеральному прокурору РФ 
Юрию Чайке.

Пресс-служба АКО.

//  память

Вернули из небытия

Окончание. Начало на 1-й стр.

За 14 лет добровольцы отряда 
«Земляк» подняли и перезахо-
ронили с воинскими почестями 
останки более 400 воинов, по-
гибших в период советско-фин-
ской и Великой Отечественной 
войн. Кроме того, установлены 
и уточнены сведения о более чем 
600 погибших в годы войны жи-
телях Кемеровской области для 
включения во Всекузбасскую 
Книгу Памяти. Уточнены сведе-
ния о 1500 кузбассовцах, погиб-
ших на полях сражений в годы 
Великой Отечественной войны. 
Благоустроено более 1140 могил 
кузбасских фронтовиков.

Участники торжественного 
приема музея были награждены 
по поручению губернатора Ама-
на Тулеева. Медаль «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» III 
степени вручена директору об-
ластного краеведческого музея 

Ольге Феофановой. Медали «За 
служение Кузбассу» удостоены 
завотделом военной истории му-
зея Роксана Алексеева и старший 
научный сотрудник отдела исто-
рии Любовь Кузнецова. Награж-
дены медалью «За веру и добро» 
педагог гимназии №72, коман-
дир поискового отряда «Знамя» 
Прокопьевска Любовь Туник и 
методист областного центра дет-
ского технического творчества и 
безопасности дорожного движе-
ния Наталья Шулякова.

Медаль «За достойное воспи-
тание детей» вручена учителю 
географии Горскинской основ-
ной школы Гурьевского района, 
командиру областного сводного 
поискового отряда «Земляк» Ва-
лерию Валяеву. Почетной грамо-
той коллегии администрации на-
граждены завотделом станции 
юных туристов, командир поис-
кового отряда «Гвардеец» Мы-
сков Владимир Репин и педагог 

центра дополнительного обра-
зования детей им. В.Волошиной, 
командир поискового отряда 
«АКМ» Кемерова Алексей Туты-
кин.

Медалью «За веру и добро» 
награждена студентка Новоси-
бирского технического госуни-
верситета, боец поискового от-
ряда «АКМ» Кемерова Олеся 
Бобикова.

Почетной грамотой коллегии 
администрации области отме-
чены: студенты-бойцы поиско-
вых отрядов Анастасия Песте-
рева, Роман Пономарев, Антон 
Сафонов. Медаль «Надежда Куз-
басса» вручена активистам-по-
исковикам Максиму Безносо-
ву, Юлии Шкабара и Валерии 
Приеде (Кемерово), Артему Бых 
(Гурьевский р-н), Анне Кото-
вой (Киселевск), Зое Маркиной 
(Юрга), Яне Шурховецкой (Про-
копьевск).

Пресс-служба АКО.

  Марш памяти в честь Неизвестного солдата. Фото Федора Баранова.

//  транспорт

Экономично и комфортно

Территории Кузбасса получили пять новых автобусов.

С площади Советов областно-
го центра они отправились на го-
родские линии Березовского, Но-
вокузнецка, Прокопьевска и пгт. 
Яшкино. «МАЗы» приобретены 
по договоренности губернатора 
Амана Тулеева с правительством 
Республики Беларусь на средства 
областного бюджета. Общая сто-
имость — более 27 млн рублей.

Вчера лучшим водите-
лям АТП ключи от новых 
«МАЗов» вручил зам. губерна-

тора Александр Мирошник.
Автобусы оборудованы им-

портными экономичными дви-
гателями «Мерседес», прибо-
рами спутниковой навигации 
ГЛОНАСС, а один из автобусов 
«МАЗ-203965» работает исклю-
чительно на компримированном 
природном газе. Новый транс-
порт также приспособлен для 
перевозки людей с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Пресс-служба АКО.

//  новоселье

  В Белове 54 семьи горожан заселились в девятиэтажную но-
востройку. Среди них 10 семей — получателей льготных субсидий, 
займов или государственных жилищных сертификатов, 13 семей 
переселенцев с подработанных шахтами территорий и 31 семья, 
которая приобрела жилье за счет собственных средств.
На строительство дома было направлено 100 млн рублей. Его воз-
вели менее чем за год. В ближайшие два года рядом появятся еще 
две девятиэтажки. Фото Сергея Ярцева.
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//  ДТП

Злоключения туриста на отдыхе

Губернатор Аман Тулеев распорядился оказать материальную 
помощь жителю Кемерова Михаилу Кузнецову, пострадавше-
му в Таиланде в автоаварии.

По сообщениям федераль-
ных СМИ, в курортном городе 
Паттайя во время ДТП, кото-
рое произошло в ночь на втор-
ник, пострадали 10 россиян, в 
числе которых оказались куз-
бассовец и два местных жителя. 
Автомобиль Chevrolet (пикап) 
врезался в остановившееся на 
светофоре местное такси (пас-
сажирский пикап, называемый 
«тук-тук», у него сиденья для 
пассажиров установлены в ку-
зове). От удара такси с туриста-
ми налетело на двух мотоци-
клистов.

Двое россиян, включая зем-
ляка Михаила Кузнецова, до-
ставлены в больницу.

Комментируя СМИ произо-
шедшее, представитель кон-
сульского отдела посольства 
РФ в Таиланде отметил, что 
одна операция Михаилу уже 
проведена, а в четверг проведут 
другую. У него сильно повреж-
дена нога, так как в момент ава-
рии он находился на подножке 
такси. Также сообщается, что 
Михаил Кузнецов отдыхал в Та-
иланде с женой, которая не по-
страдала в аварии. Они не были 

застрахованы, отдыхали само-
стоятельно. Поэтому по мест-
ным законам лечение должен 
оплатить виновник ДТП, кото-
рый, по предварительной ин-
формации, был пьян и скрылся 
с места преступления. Полиция 
его ищет.

Как отметили в пресс-
службе областной администра-
ции, материальная помощь бу-
дет выплачена семье Михаила 
Кузнецова. Кроме того, губер-
натор поручил своим замести-
телям, курирующим здравоох-
ранение, при необходимости 
организовать последующую 
медицинскую помощь постра-
давшему.

Оксана ЮРЬЕВА.

//  телеграмма

К празднику со всей 
ответственностью

Аман Тулеев обратился к главам городов и районов с требова-
нием ответственно подойти к вопросам проведения новогодних 
праздников в Кузбассе.

Соответствующие телеграм-
мы вчера направлены в города 
и районы. Губернатор подчер-
кнул, что 2015 год в России объ-
явлен Годом русской литерату-
ры, поэтому решено ледяной 
городок на центральной площа-
ди в Кемерове оформить по мо-
тивам сказок великого русского 
писателя Александра Сергееви-
ча Пушкина. Руководителям му-
ниципалитетов рекомендовано 
продумать праздничное оформ-
ление своих территорий в рам-
ках этой же тематики. Аман Ту-
леев обратил особое внимание 
глав территорий, что при мон-
таже новогодних елок и других 
праздничных атрибутов необхо-
димо соблюсти все правила тех-
нической безопасности.

Кроме того, Аман Тулеев по-
ручил организовать на цен-
тральных площадях городов и 
районов бесплатные чайные, где 
дети смогут погреться, попить 
горячего ароматного чаю со све-
жей выпечкой. Он предупредил 
глав территорий, что при под-
готовке к Новому году особое 
внимание нужно уделить опе-
каемым детям, детям-инвали-
дам, детям погибших шахтеров, 
полицейских и военнослужа-
щих, а также тем ребятам, кото-
рые в новогодние праздники бу-
дут находиться на стационарном 
лечении в больницах. «Никто 
из кузбасских детей не должен 
остаться без новогоднего подар-
ка», — подчеркнул Аман Тулеев.

Пресс-служба АКО.

//  «Кузбасс» спросил

Полезные мечтания

«Кузбасс» спросил у читателей, о каких подарках и исполнении 
каких желаний мечтают они?

АНДРЕЙ ЮРЧЕНКО,
предприниматель, Новокузнецк:

- Я бы попросил у Деда Мороза 
в наступающем году хотя бы ка-
кого-нибудь роста ВВП России. 
Но если это не в его силах, мне 
вполне хватит, чтобы он пода-
рил моей дочери ощущение вол-
шебного и доброго праздника.

МАРИЯ СЕЛЕЗНЕВА,
врач-педиатр, г. Анжеро-Судженск:

- Я бы попросила у него квар-
тиру. Уже несколько лет живу 
в съемной, надоело платить за 
жилье чужому дяде в карман 
и каждый месяц переживать и 
беспокоиться, не выселят ли, не 
поднимут ли цену. Считаю, что 

уж если и отдавать деньги, то за 
свое собственное жилье.

ОЛЬГА НОСКОВА,
преподаватель вуза, г. Кемерово:

- Я уже не хочу ничего у Деда 
Мороза просить - сама хочу быть 
Дедом Морозом, нарядиться им 
и дарить детям подарки и полу-
чать от этого радость.

ТАТЬЯНА ПОЛОСУХИНА,
библиограф, г. Кемерово:

- Моя дочь Валентина сейчас 
учится в 9-м классе, и главное 
мое желание – чтобы она с хоро-
шими результатами сдала итого-
вые экзамены.

Полина Спиридонова.

//  фотофакт

  КРУГОМ СКАЗКИ. В Кемерове вовсю ведется строительство ле-
дяного городка по мотивам сказок А.С. Пушкина.
Литературная тема - лейтмотив наступающего 2015 года. 
Фото Федора Баранова.

//  инновации

Стакан воды подай себе сам!

Вчера в Кузбасском технопарке в рамках недели инноваций 
прошла выставка робототехники и технического творчества. 
Все желающие могли с помощью силы мысли налить стакан 
воды, подразнить робота-змею и поучаствовать в интеллекту-
альном поединке.

Самым запоминающимся 
экспонатом стал специальный 
«нейроинтерфейс». Два чело-
века могли надеть специаль-
ные устройства себе на голову 
и, как в фантастических филь-
мах, помериться силой мысли.

«Как известно, мозг излу-
чает около восьми различных 
волн. У каждой есть какой-то 
электронный импульс. «Ней-
роинтерфейс» снимает с лоб-
ной доли головного мозга по-
казания, интерпретирует их 
по определенному алгоритму, 

а специальная программа об-
рабатывает входящие данные 
двух человек и принимает ре-
шение, кто победитель», - объ-
яснил директор кемеровского 
центра молодежного творче-
ства «Техносфера» Александр 
Демидов. От желающих поу-
частвовать в поединке не было 
отбоя.

С помощью этого же устрой-
ства посетители выставки мог-
ли также налить себе стакан 
воды: маленький насосик на-
чинал качать воду, повинуясь 

мысленному приказу.
Изюминкой мероприятия 

стала робот-змея. Выглядела 
она как настоящая и даже ку-
салась, но только когда виде-
ла перед собой препятствие. 
Посетители с удовольствием 
проводили рукой перед ее же-
лезной мордочкой. Некоторые 
даже поинтересовались, ядо-
витая ли она. На что изобрета-
тель пошутил: «Конечно!»

Отметим, что на выставке 
были представлены не толь-
ко изобретения кузбасских 
конструкторов и ученых, но 
и иностранные изобретения, 
например, посетители могли 
понаблюдать за работой 3D 
принтера.

Евгений Федотов.

  Главная идея этой выставки - спровоцировать интерес молодежи к робототехнике и техниче-
скому творчеству. Фото Сергея Гавриленко.
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//  культура

Полный восторг от «Песни волчицы»

Знаменитая шорская испол-
нительница горлового пения 
Чылтыс Таннагашева 
и этно-фольклорный 
ансамбль «От Эне» начали 
гастрольный декабрьский тур 
по городам Западной Сибири.

30 ноября музыку шорско-
го народа слушали в Краснояр-
ске в этно-кафе «Чайная юрта», 
2 декабря - в Новокузнецке, в ак-
товом зале Центральной город-
ской библиотеки имени Гоголя.

Чылтыс (в переводе с шор-
ского «звезда») – первая шо-
рианка, овладевшая горловым 
пением. Обладает уникальной, 
отдельной от алтайской и якут-
ской, техникой горлового пе-
ния. Певица очень популярна 
среди любителей этнической 
музыки в Кузбассе, в других 
регионах России и за рубежом. 
Она регулярно принимает уча-
стие в фестивале тюркской му-
зыки «Астана Ар/ау», который 
ежегодно проходит в Астане, ее 
часто приглашают с концерта-
ми в Турцию. Визитная карточ-
ка певицы - «Песня волчицы».

Несколько лет назад Чыл-
тыс Таннагашева покорила 
своим пением немецкого пи-
сателя Михаэля Эбмайера, ко-
торый после знакомства с ней 

написал роман «Холодные 
ключи». Шорская певица стала 
прообразом главной героини 
произведения, а потом и худо-
жественного фильма режиссе-
ра Ральфа Хюттнера «Именно 
Сибирь», который вышел в не-
мецкий прокат в 2012 году.

Создан клуб поклонников 
творчества Чылтыс Таннага-
шевой.

«Полный восторг!» – так от-

зываются о концерте в Гого-
левке новокузнечане. Певица 
не только пела, но и немного 
рассказала о шорском эпосе, 
национальных инструментах 
кай-комус, тебир-комус, ока-
рине и продемонстрировала, 
как каждый из них звучит.

Следующая встреча певицы 
с почитателями горлового пе-
ния состоится в Таштаголе.

Мария Дарская.

  На концерте Чылтыс Таннагашевой. Фото Ярослава Беляева.

//  увлечение

Объединяющий всех смех

В Новокузнецке прошел областной конкурс веселых и наход-
чивых для людей с инвалидностью «ИнваКВН-2014», который 
показал, что кузбасские инвалиды любят пошутить над собой 
и своими проблемами.

Девять команд из разных го-
родов области приняли в нем 
участие. По замечанию орга-
низаторов конкурса, уровень 
юмора был разный, от попыток 
пошутить, которые предприни-
мали команды-новички, до от-
борного юмора профессионалов 
дела.

- Мы уже играем в КВН не пер-
вый год, - рассказала капитан 
прокопьевской команды «Ка-
питан Очевидность», безогово-

рочный фаворит прошлого года, 
Екатерина Перехожева. - В на-
шей команде пять человек, в том 
числе две семейные пары. Трое - 
инвалиды-колясочники, у одной 
девушки диагноз - ДЦП. Но это 
не мешает нам выступать. Конеч-
но, шутки кавээнщиков-инвали-
дов отличаются от юмора здо-
ровых людей. К примеру, если 
здоровый человек, боясь оскор-
бить чувства инвалидов, никог-
да не пошутит про отрубленные 

конечности, то у нас это запросто.
По мнению прокопчанки, 

КВН - это возможность для ин-
валидов не только пообщаться, 
это отличнейшее средство реа-
билитации. Кроме того, сцена - 
это еще и хорошая школа, где 
они учатся общаться и выражать 
себя.

Остается добавить, что в этом 
году прокопьевский «Капитан 
Очевидность» уступил свои ли-
дирующие позиции, которые за-
нимал несколько прошлых лет, и 
занял только второе место, побе-
дителем стала новокузнецкая ко-
манда «Кузнецкая солянка».

Катерина Спасова.

  Кузбасские инвалиды зажигают на областном конкурсе веселых и находчивых 
«ИнваКВН-2014». Фото Марины Герман.

//  рейд

На лед надейся, 
но правила помни

Безопасность льда на реке Томи, который давно облюбовали 
рыбаки, вчера проверяли специалисты Кемеровского управления 
по делам ГО и ЧС.

- Как показали замеры, сред-
няя толщина льда в районе реч-
ного порта – 20 сантиметров. Его 
структура однородная и плот-
ная. Такой лёд безопасен для 
рыбаков-любителей, - говорит 
Елена Демьяненко, руководи-
тель пресс-службы Управления 
по делам ГО и ЧС г. Кемерово.

Однако не везде толщина льда 
одинакова, ближе к середине реки 
он тоньше. Поэтому специалисты 
раздали любителям зимней лов-
ли памятки с советами, как обе-
спечить себе безопасность. К при-
меру, лучше взять с собой шильца 
на шнурке или веревку длиной 12-
15 метров, на одном конце кото-
рой нужно закрепить груз с пол-
килограмма, на другом - сделать 
петлю. С помощью этих средств 
проще выбраться из воды. А пре-
жде чем двигаться по льду, с помо-
щью палки надо убедиться в его 
прочности (ни в коем случае не 
ударом ноги). Также не рекомен-

дуется во время ловли находиться 
в палатках, так как из них сложно 
быстро выскочить, если лед нач-
нет трескаться.

Помимо памяток обо всех 
этих правилах рыбаков инфор-
мировала звукоусилительная 
станция управления по делам 
ГО и ЧС.
МЕЖДУ ТЕМ

В Кузбассе заработали еще 
две ледовые пешеходные пере-
правы: в Промышленновском 
районе - в селе Титово на р. Ине 
и в селе Тарасово на р. Тарсьме. 
Обе оборудованы информаци-
онными аншлагами, вешками и 
подручными средствами спасе-
ния. Таким образом, в Кузбассе 
действуют уже три пешеходные 
ледовые переправы. Напомним, 
первая была запущена 28 ноя-
бря в районе ж.-д. станции Луж-
ба Междуреченска на реке Томь.

Оксана Сохарева.

  Рыбакам рассказали, как действовать в случаях ЧП. 
Фото Елены Демьяненко.

//  решение

Никого не помиловали

Очередное заседание комиссии по помилованию можно назвать 
особенным. Потому что это был редкий случай, когда большин-
ством голосов ни одно из ходатайств осужденных не получило 
положительного решения.

Председатель комиссии Сер-
гей Моисеенко, заслуженный 
сотрудник органов внутренних 
дел России, полковник мили-
ции в отставке, представил пе-
ред началом заседания краткую 
информацию. На этот раз 21 хо-
датайство: от 16 мужчин и 5 жен-
щин. Из них 12 были ранее суди-
мы. До ареста из всех работали 
только 7, не все трудоустроены и 
в местах лишения свободы.

В третий раз о помиловании 
ходатайствовал осужденный С., 
1978 года рождения. Пригово-
рен к 11 годам за изнасилование 
несовершеннолетней. Дважды 
ходатайства насильника были 
отклонены российским прези-

дентом, как и комиссией по по-
милованию. Отклонено хода-
тайство и в третий раз.

Надо отметить, что в этот раз 
у всех просящих о помиловании 
или снижении срока наказания 
статьи Уголовного кодекса были 
тяжкими. Это убийства, изна-
силования, распространение 
наркотиков, разбой, мошенни-
чество с убийством. Организа-
тором последнего стала лжери-
элтер с высшим образованием. 
Не побрезговала она и деньгами 
несовершеннолетних, попечи-
телем которых являлась… Под-
робнее об этом - в ближайших 
номерах «Кузбасса».

Галина Бабанакова.
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Сочинили – будем ждать
Вчера одиннадцатиклас-
сники всей страны впервые 
писали выпускное, 
а правильнее – итоговое 
сочинение. В Кузбассе их 
набралось 10700 человек. 
Плюс те, кому по состоянию 
здоровья разрешили вместо 
сочинения написать изло-
жение. Их у нас 396.

Эта работа и для тех, и для других ста-
ла фактически первым важным экзаме-
ном нынешнего учебного года. Следующий 
этап – уже Единый государственный экза-
мен. Причем вчера на сочинении выпускни-
кам необходимо было постараться изо всех 
сил, чтобы получить зачет. Без этого к ЕГЭ не 
допустят. К слову, и оценки в этот раз всего 
две: зачет или незачет. Правда, при поступле-
нии в вуз, если абитуриент пожелает предста-
вить свое сочинение наряду с результатами 
ЕГЭ, тамошние преподаватели обязаны бу-
дут принять его, проверить еще раз и оценить 
уже по другой, предусмотренной в вузе, шка-
ле. В большинстве университетов – по деся-
тибалльной. И эти баллы потом прибавят к 
баллам ЕГЭ.

А вчера к работе участники экзамена при-
ступили ровно в десять часов утра. За 15 ми-
нут до этого, в 9.45, в интернете на специаль-
ных сайтах были выставлены темы, одну из 
которых предстояло выбрать каждому один-
надцатикласснику. О них ребятам сообщили 
учителя. До этого момента темы держались в 
секрете.

Комплект тем сочинений ребятам из Куз-
басса нынче достался такой:

1. Почему герои М.Ю. Лермонтова редко 
обретают счастье в дружбе и любви? (По од-
ному или нескольким произведениям М.Ю. 
Лермонтова).

2. Война: преступление и подвиг.
3. Что вас волнует больше: красота приро-

ды или красота, сотворённая человеком?
4. Неизбежен ли конфликт «отцов» и «де-

тей»?

5. Как вы понимаете, что такое «нрав-
ственный закон»?

Для изложения был предложен один 
текст: рассказ Бориса Жидкова «Мангуста».

Темы сочинений не стали неожиданностью, 
поскольку общие для всей страны тематиче-
ские направления были объявлены задолго до 
экзамена. Другое дело, что конкретные темы 
разрабатывали отдельно для разных регионов, 
вернее, для групп регионов, входящих в один 
часовой пояс. Но все они укладываются в зара-
нее оговоренную тематику.

На работу отводилось 235 минут. Для де-
тей с ограниченными возможностями здоро-
вья – на полтора часа больше.

Раскрыть тему за отведенное время, как 
объясняли вчера «отстрелявшиеся» ребята, 
кому-то показалось несложно, кому-то было 
трудновато. Сложность заключалась в том, 
что свое рассуждение требовалось непремен-

но аргументировать сюжетами из отечествен-
ной или зарубежной литературы. Более того, 
при оценке сочинения в первую очередь бу-
дет учитываться два критерия: соответствие 
выбранной теме и аргументированное при-
влечение литературных произведений. Одно-
го или нескольких. А далеко не все нынешние 
дети, к сожалению, читают книги и умеют их 
анализировать.

Одиннадцатиклассник одной из кемеров-
ских школ рассказал:

– В нашем классе ребята либо ничего не 
читают, либо ничего + статьи в интернете о 
жизни. За редким исключением. Да даже кто 
и читает, не у всех получается всё это свя-
зать и конструктивно изложить на бумаге. В 
общем, проблема с этим. Костяные языки у 
большинства.

Другое усложняющее задачу условие – чи-
сто техническое: регламентированный объем 

сочинения, не менее 250 слов, правда, вместе 
со служебными словами. За работу меньшего 
объема в любом случае выставят «незачет». А 
обрадовало ребят, испытывающих трудности 
в правописании, одно обстоятельство: было 
разрешено пользоваться орфографическим 
словарем.

Обязанность по проверке и сочинений, и 
изложений лежит на школьных учителях, а 
результаты обещают объявить 10 декабря. 
Тем школьникам, которые зачета не получат, 
как сообщили в департаменте образования 
и науки, предоставляются еще две попыт-
ки «отыграться»: 4 февраля и 6 мая. Вместе 
с теми, кто из-за болезни или по другой ува-
жительной причине вообще не смог принять 
участие во вчерашнем экзамене или начал 
писать сочинение, но захворал в самый раз-
гар работы и не завершил начатое.

Татьяна Фомина.

Как учесть всю пенсию 
в новом году?

Слышала, что некоторые люди получили по почте уведом-
ление Пенсионного фонда о том, что им надо явиться в свои 
управления ПФР по месту жительства и принести какие-то 
справки. Это касается работающих или уже вышедших на 
пенсию? Хотелось бы знать, как быть тем, кто уведомления 
не получил. Самим прийти или ждать? Боюсь упустить что-
то важное, потому что уже в курсе, что с наступающего года 
пенсии будут считать иначе, чем сейчас. Может, и мне нужно 
представить дополнительные справки?

Ирина Васильева.
Прокопьевск.

В отделении ПФР по Ке-
меровской области по пово-
ду вопроса, поднятого нашей 
читательницей, сообщили сле-
дующее. Действительно, в свя-
зи с новой формулой исчисления 
пенсий некоторым кузбассов-
цам необходимо представить в 
управления ПФР сведения о тру-
довом стаже. И срок представле-
ния ограничен – до 1 января, так 
что надо поторопиться. Допол-
нительные справки нужны для 
того, чтобы пенсионные права 

граждан были сформированы в 
полном объеме.

Дело в том, что все пенсион-
ные права, заработанные до этой 
даты, должны быть конверти-
рованы в баллы. Да, все данные 
на работающих уже давно учи-
тывают в ПФР – с 2002 года. И, 
казалось бы, зачем тогда что-то 
сверять-проверять? Как поясни-
ли «Кузбассу», в настоящее вре-
мя специалисты ПФР проводят 
работу с гражданами, в индиви-
дуальных лицевых счетах кото-

рых отсутствуют сведения о пе-
риодах работы до регистрации в 
системе персонифицированного 
учета. Пробелы в данных о ста-
же в основном у тех, кто в 2003-
2004 годах не работал либо за-
нимался предпринимательской 
деятельностью. А таковых в 
Кузбассе насчитывается 158 ты-
сяч человек. Всем им были разо-
сланы уведомления с просьбой 
прийти в управление ПФР по 
месту жительства с паспортом, 
трудовой книжкой, другими до-
кументами, подтверждающими 
периоды работы, в том числе и в 
особых условиях труда.

К сожалению, 130 тысяч куз-
бассовцев либо не получили, 
либо проигнорировали данные 
приглашения. В том и другом 
случае надо все-таки сходить в 
управления ПФР, чтобы пенси-
онные права были сформирова-
ны в полном объеме.

Елена Щербакова.

«Я люблю тебя, зараза!»

Задерганная бесконечным потоком забот обо мне, которые 
предлагал родной мобильный телефон, нажала, очевид-
но, не ту кнопку, чтобы избавиться от навязчивой опеки. 

Избавилась от собственных денег, которых хватило бы ещё на 
пару месяцев. Пришлось пойти в контору фирмы «Билайн», 
что на улице Ноградской.

Приятная обстановка. Электронная очередь – всего три че-
ловека. Милая девушка в третьем окошке очаровательно веж-
лива. В пять минут мы решили проблемы, вычистив всё, в чем 
не нуждаюсь. Внесла я и новую сумму денег. «Через пять ми-
нут поступят», – улыбнулась приятная собеседница.

Прошло минут десять, когда я решила проверить посту-
пление средств. «Скучаете? Флиртуйте! Прямо сейчас», – вы-
светилось на экране телефона. Я, естественно, развернулась и, 
обходя сугробы и ледяные кочки плохо очищенной улицы в 
центре города, снова потопала в «Билайн».

На этот раз очередь к третьему окошку удвоилась. Не под-
ходя к нему, обратилась к молодому человеку, который, как 
приметила, работает с посетителями непосредственно в сало-
не. Он – весь внимание и безукоризненно вежлив: «Конечно, 
поможем». Разочек щелкнул. «Дунул – плюнул», – вспомнила 
доброго старого поэта, у которого (помните?) часы-то пошли. 
Воспрянула духом, решив, что теперь всё будет в порядке. Тем 
более что молодой человек заверил: «Больше не будет хули-
ганских домогательств. А деньги ваши, вот смотрите, посту-
пили».

Только дома, удобно устроившись в кресле, включила теле-
фон. «Я люблю тебя, зараза!» – идиотски оскалился экран.

Таисия Шатская.
г. Кемерово.

  Во время первого итогового сочинения в Кемеровском классическом лицее. Фото Сергея Гавриленко.
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Свет новых звезд
В Ханты-Мансийске прошел зональный тур 
VI корпоративного фестиваля самодеятельных 
творческих коллективов и исполнителей 
дочерних обществ и организаций 
ОАО «Газпром» «Факел».

Компания «Газпром трансгаз 
Томск», эксплуатирующая  газо-
транспортные магистрали Сиби-
ри и Дальнего Востока, поразила 
взыскательное жюри и требова-
тельных зрителей мастерством и 
талантом своих исполнителей. 
Семь первых мест из десяти и 
один Гран-при привезли коллек-
тивы «Газпром трансгаз Томск» 
домой. А представляли вокаль-
ное и танцевальное творчество 
18 (!) «дочек» Газпрома из так на-
зываемой «северной зоны» стра-
ны. Свыше полутора тысяч гостей 
и участников в течение четырех 
дней принимал концертно-теа-
тральный центр «Югра-Классик».

История «Факела» ведется с 
2003 года. Именно тогда в ОАО 
«Газпром» решили, что газовики 

– это не только производственные 
таланты, но и творческие: вокаль-
ные, хореографические, худо-
жественные, спортивные. А та-
лантом надо делиться, нести его 
людям.

Так раз в два года стал прово-
диться фестиваль, который своей 
масштабностью, зрелищностью, 
уровнем организации уже по пра-
ву занял одно из ведущих мест в 
культурной жизни страны.

- «Факел» преодолел рамки 
«народного творчества», так на-
зываемой «художественной само-
деятельности». Некоторые участ-
ники фестиваля уже вышли на 
профессиональную сцену. Уро-
вень мероприятия очень высок, 

— отметила председатель жюри 
фестиваля «Факел», народная ар-
тистка России, руководитель Го-
сударственного академического 
русского народного хора имени 
М.Е. Пятницкого Александра 
Пермякова.

Высокого мнения мастер и о 

корпоративном фестивале ООО 
«Газпром трансгаз Томск» «Но-
вые имена», который проводится 
накануне «Факела» и становится 
первой отборочной площадкой, 
где открываются «звезды», буду-
щие участники «Факела».

Вот и в этот раз 10 лучших кол-
лективов и исполнителей по ито-
гам «Новых имен», прошедших в 
Томске в апреле 2014 года, пред-
ставляли команду (кстати, самую 
многочисленную – 129 человек) 
в Ханты-Мансийске. Среди них и 
те, кто уже выступал и побеждал 
на фестивале в предыдущие годы, 
и дебютанты. Ансамбль горского 
танца «Даймохк» из Томска, вир-
туозно выступивший на «Новых 
именах» и получивший заслу-
женную победу на отборочном 
туре, с особенным колоритом пе-
редает традиции и культуру кав-
казских народов. Творчество кол-
лектива Freak Circus Project из 
Хабаровска - яркий образец со-
временного решения танца, где 
органично смешение стилей, ха-

рактеров и настроений. Поста-
новки шоу-балета «Аура» — это 
незабываемая история, сложная 
хореография и безукоризненное 
исполнение. Творческим потря-
сением, когда еще долго зрителей 
не покидает ощущение востор-
га, и в этот раз стало выступление 
танцевального коллектива «Му-
зыка сердца» из Томска, который 
неоднократно занимал призо-
вые места на газпромовском фе-
стивале. Детская часть делегации 
была представлена коллектива-
ми «Веснушки» (Новокузнецк) 
и «Оранжевый кот» (Иркутск). 
Сольно выступили Ксения Соло-
мина с постановкой «Росток Ло-
тоса» и дебютантка Екатерина 
Печерина с изысканным и трога-
тельным номером «Душа павли-
на» (Кемерово). 

— Когда ребята танцевали на 
сцене, я просто верила в них, на-
деясь, что это поможет им высту-
пить безукоризненно, именно так, 
как они умеют это делать! — ска-
зала Анна Константинова, ру-
ководитель коллектива «Аура» 
(Новокузнецк), который впер-
вые попал на «Факел» и сразу за-
воевал 1-е место в своей катего-
рии. - Было очень приятно, что 
выступления коллективов на-
шей компании были встречены не 
только аплодисментами в зале, но 

и искренней благодарностью по-
сле завершения концерта. Со сло-
вами признательности к нашим 
артистам подходили многие зри-
тели и говорили, что номера про-
извели на них очень сильное впе-
чатление.

Вот и «Веснушки» - младшая 
группа (7-9 лет) ансамбля на-
родного танца «Сибирский су-
венир» из Новокузнецка - и эмо-
ционально зарядили публику, и 
поразили своим мастерством, в 
такие-то годы. На «Факел» они 
привезли непростую программу. 
Как известно, обычно детские но-
мера длятся не больше двух-трёх 
минут, особенно ансамблевые. 
«Веснушки» же держали публи-
ку в эмоциональном напряжении 
пять минут, показав настоящий 
«Сибирский разгуляй»: веселый, 
стремительный, озорной танец с 
лихим переплясом.

В результате – Гран-при фе-
стиваля. И достойная смена «Си-
бирского сувенира», который 
дважды получал высшую награду 
«Факела».

Генеральный директор ООО 
«Газпром трансгаз Томск» Анато-
лий Титов подчеркнул: «Мы уве-
рены, что коллектив не должен за-
мыкаться только на производстве. 
Когда у людей есть возможность 
проявить себя еще в чем-то, кроме 
работы, это наверняка даст поло-

жительный импульс для того, что-
бы и в работе быть на высоте».

Заключительный этап корпо-
ративного творческого праздника 
газовиков «Факел» запланирован 
на май следующего года. И, безус-
ловно, яркие и самобытные кол-
лективы и исполнители томской 
газотранспортной системы Газ-
прома будут вновь радовать пу-
блику своим искусством!

Татьяна Купцова,
Светлана Мамонова.

В Кемеровской области ра-
ботают три филиала ООО 
«Газпром трансгаз Томск» - в 
Кемерове, Юрге и Новокуз-
нецке. В общей сложности 
кузбасские газовики обслу-
живают более 500 километров 
магистральных газопроводов 
Парабель-Кузбасс и Новоси-
бирск-Кузбасс, обеспечивая 
надежную поставку природ-
ного газа потребителям реги-
она. И творческие коллективы 
всех трех филиалов, в которых 
занимаются работники или 
их дети, не раз блистали и на 
«Новых именах», и на газпро-
мовском «Факеле».

//  cправочно

  Озорные «Веснушки» показали на что способны сибиряки.

  «Душа павлина» тронула сердца зрителей.

В семье шахтера Ю. необычно оживленно. 
Рано утром супруги отправились в путь. Здание 
горисполкома показалось им в этот день каким-
то особенно торжественным – наконец, вынесе-
но решение, которое дало им право на усынов-
ление мальчика Сережи. Сияющие и радостные, 
направились они в дом ребенка.

В чистом и уютном помещении супругов 
встретила главный врач. В комнату ввели голу-
боглазого мальчика. Он доверчиво протянул ру-
чонки к женщине. В глазах ее блеснули слезы.

- Ну вот, теперь и у нас есть сын, - сказала она, 
обращаясь к мужу.

- Обязательно будет шахтером, - отметил отец.
Врач сделала последние наставления и отдала 

Сережу родителям.
Работникам Кемеровского дома ребенка ча-

сто приходится наблюдать, как простые совет-
ские люди, люди с открытыми, благородными 
сердцами, приходят сюда и уносят на руках взя-
тых на воспитание маленьких сирот.

Семья военнослужащего В. зимой 1954 г. взя-
ла на воспитание семимесячную Олю, а 12 мая 
уже отмечала день рождения девочки. Чувству-
ет Оля себя прекрасно. Приятно видеть сияющие 
лица родителей, когда Олечка не совсем уверен-
но, но самостоятельно делает первые шаги.

В 1953 году маленького Олега усыновили су-
пруги С. Оба они работают. Днем ребенок нахо-
дится с бабушкой. Она в нем души не чает.

- Мне этот мальчик очень дорог, - говорит она, 
- ведь первое слово, которое он произнес, было 
«баба».

Детей из дома малютки можно встретить у ро-
дителей различных профессий: шахтеров, рабо-
чих, военнослужащих, врачей, педагогов, инже-
неров и т.д. Мы часто встречаем своих питомцев 
на улицах Кемерова. Они гуляют со своими ро-
дителями. Лица детей и родителей полны сча-
стья.

В. Шевченко, педагог дома ребенка.
(Текст с сокращениями).

//  о чем писал «Кузбасс»          4.12.1955
У Сережи нашлись родители

//  комментарий

Как и 60 лет назад, сейчас в Кемерове 
тоже немало неравнодушных людей, 
усыновляющих сирот. Разве что сама 
процедура изменилась.
Так, например, в рамках акции «Теплый 
дом» детей, оставшихся без попечения 
родителей, временно передают в семьи 
на каникулы, выходные и праздники. 
Семья получает на питание 120 рублей 
в день на ребенка. А специалисты осу-
ществляют социальное, медицинское, 
психолого-педагогическое сопрово-
ждение. И только после этого семья 
вместе с ребенком принимает решение 

– будут ли они жить вместе.
Как сообщили в пресс-службе админи-
страции Кемерова, в настоящее время 
в городе в 366 приемных семьях вос-
питываются 475 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. 
Кроме того, 163 ребенка из Кемерова 
обрели новых родителей в других тер-
риториях Кузбасса.

Оксана Сохарева.

  В наши дни всем приемным 
семьям из бюджета города Ке-
мерово выделяется единовре-
менная помощь - по 10 тысяч ру-
блей. Фото Марии Фетисовой.



//  сессия
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Коллектив преподава-
телей КемГУКИ, выпуск-
ники Института информа-
ционных и библиотечных 
технологий скорбят по 
поводу кончины

САСС 
Валентины 

Алексеевны
и выражают соболезно-
вание родным и близким 
покойной.

Светлая память о заме-
чательном педагоге и пре-
красном человеке оста-
нется в сердцах коллег и 
учеников.

Государственный фонд 
поддержки предпринима-
тельства Кемеровской обла-
сти объявляет конкурсный 
отбор среди кредитных ор-
ганизаций для размещения 
средств Гарантийного фонда 
во вклады (депозиты) в раз-
мере 335 571 950,00 рублей.

Договоры на размещение 
депозитов будут заключаться 
между Государственным фон-
дом поддержки предпринима-
тельства Кемеровской области 
и победителями конкурсного 
отбора на срок до 370 дней.

Заявки на участие в кон-
курсном отборе принимаются 
Государственным фондом 
поддержки предприниматель-
ства Кемеровской области по 
адресу:

650000, г. Кемерово, ул. 
Красная, 4, кредитно-гаран-
тийный отдел.

Телефон для справок 
(3842) 58-73-97.

Срок представления 
конкурсной документации: 
с 9.00  08.12.2014г. 
до 17.00  12.01.2015г.

С условиями конкурс-
ного отбора можно озна-
комиться на сайте WWW.
FOND42.RU

Контактные лица:
Начальник кредитно-
гарантийного отдела
Трефилова Ирина 
Владимировна.
Экономист кредитно-
гарантийного отдела
Козымаер Кирилл 
Николаевич.

К сведению депутатов 
и избирателей!

10 декабря 2014 года в 10.00 
по адресу: г. Кемерово, Советский 
проспект, 58 (большой зал), состо-
ится девятнадцатая сессия Совета 
народных депутатов Кемеровской 
области, на которой будут рассмо-
трены вопросы:

– о проекте закона Кемеровской 
области «О создании судебных 
участков и должностей мировых 
судей в Кемеровской области»;

– о принятии Закона Кемеровской 
области «Об областном бюджете 
на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов»;

– о принятии Закона Кемеровской 
области «О бюджете Территори-
ального фонда обязательного 
медицинского страхования 
Кемеровской области на 2015 год 
и на плановый период 2016 и 2017 
годов» и другие вопросы.

Трансляция сессии Совета 
народных депутатов Кемеровской 
области в режиме реального вре-
мени будет организована на офи-
циальном сайте Совета народных 
депутатов Кемеровской области по 
адресу: www.sndko.ru

По большой доброй воле
Завтра – Международный 
день добровольцев. Тех, кто 
безвозмездно тратит свое 
время и силы на благо обще-
ства. Эти люди помогают 
персоналу в детских домах и 
домах престарелых, спешат 
на помощь при ликвида-
ции последствий стихийных 
бедствий, участвуют в со-
циальных кампаниях… Чем 
же сегодня живут кузбасские 
волонтеры? И кто они?
ТАТЬЯНА ПОЛЯЕВА, 
председатель общества защиты животных 
«Кот и Пес», Новокузнецк:

– У нашего общества больше сотни волонте-
ров – людей, неравнодушных к судьбе живот-
ных. Они разного возраста – от школьников 
до пенсионеров. По субботам у нас проходят 
ярмарки, новокузнечане всегда живо реагиру-
ют, приходя на них. Эта форма работы удобна, 
ведь многие пенсионеры не пользуются ин-
тернетом и обо всем узнают «вживую». Зна-
комятся, выспрашивают, можно ли пристро-
ить своих найденышей. Например, у нас есть 
волонтер – бабушка в Кузнецком районе, она 
забирает найденных животных к себе домой, 
выхаживает. Наши ребята ходят по гаражным 
кооперативам и уговаривают владельцев га-
ражей сдавать деньги на стерилизацию собак. 
Есть практика работы со школами, вузами. 
Волонтеры часто помогают не материально, а 
чем могут: несут корм, сообщают о «потеряш-
ках», участвуют в передержках. О фамилии 
и социальном статусе у волонтера мы обыч-
но не спрашиваем. Зачем? Достаточно теле-
фонных контактов, страничек в соцсетях. В 
общем, добровольцы – это реальная помощь. 
Хорошо, что есть неравнодушные люди. И 
если ты открыл свое сердце для помощи кому-
то хотя бы раз, оно уже не закроется.

ВЛАДИМИР АРТИСТ ОРИГИНАЛЬНОГО ЖАНРА 
И НАЗИЛЯ АРТИСТКА ТЕАТРА КУКОЛ СИНЮКОВЫ, 
члены арт-группы «gaG», волонтеры больничной 
клоунады, Кемерово:

– Мы были в этом проекте практически с са-
мого начала. И до сих пор не бросаем, как бы 

некогда нам не было. По крайней мере, ста-
раемся. Выходили в больницу и твёрдо зна-
ли всегда, что это дело нужное, это реальная 
помощь. В Кемерове инициатором этого бла-
готворительного движения стал Виталий Вы-
дриганов, за что ему бесконечная благодар-
ность многих и многих людей! Главная задача 
больничного клоуна – через игру отвлечь ре-
бёнка от шокового состояния в период госпи-
тализации, особенно после операции. Хочется 
верить, что мы причастны к хорошей атмос-
фере в больнице, к исправлению отношения 
ребёнка к болезни. Пытаемся привнести не-
кую разрядку в палату – и не только для де-
тей, но и для медперсонала, и для родителей. В 
своей терапии часто используем кукол и мяг-
кие игрушки. Сегодня «старички» бесплатно 
обучают тех, кто хочет работать в больнич-
ной клоунаде. Осваиваются твистинг, игры, 
фокусы, основы работы с куклами, актерское 
мастерство и психологические основы про-
фессии. Так и организовалась большая школа 
больничной клоунады, некоторые ее выпуск-
ники всерьёз занялись этой деятельностью. За 
годы работы больничных клоунов в Кемерове 
налажены контакты с большим количеством 
детских отделений, нас там любят и ждут. 
Приходить в больницу больничным клоуном, 
с одной стороны, просто: взять и прийти... А 
с другой стороны, за всем этим весельем пря-
чутся болезни и переживания, настоящая фи-
зическая и душевная боль. Дети запомина-
ются по-разному: когда своим смехом, когда 
болью. Но ты твёрдо знаешь, что можешь им 
помочь и не можешь этого не делать. Так ра-

достно, что есть рядом такие же люди с крас-
ными носами, единомышленники, которые 
научат, поддержат. Ничего не нужно бояться, 
всему можно научиться, всё можно суметь!

КАТЕРИНА ЕРОШКИНА, 
банковский работник, помощник руководителя 
кузбасского поисково-спасательного отряда 
«Лиза Алерт»:

– Наш добровольный поисково-спасатель-
ный отряд занимается поисками пропавших 
людей. Как в лесу, так и в городе. Приоритет, 
конечно, отдается детям и людям в возрас-
те. Мы сотрудничаем с полицией, поисково-
спасательной службой и МЧС. Отрадно, что 
наша совместная работа уже принесла свои 
плоды в виде нескольких спасенных жизней. 
В отряд «Лиза Алерт» я пришла в 2013 году, 
во время поисков пропавшей в Кедровке Яны 
Титовой. Была до глубины души тронута не-
равнодушием большого количества простых 
людей, которые тоже подключились к поиску. 
И решила, что лишних людей среди волонте-
ров-поисковиков не бывает. Если в моих си-
лах что-то сделать – надо делать! А уж если ты 
помог спасти хотя бы одну жизнь, считай, не 
зря родился. 

В нашей работе очень важна организа-
ция и быстрота реагирования. Чем быстрее 
со времени пропажи человека мы получим 
информацию, тем больше шансов найти его 
живым и здоровым. Большую роль играет и 
правильное оформление ориентировки, темы, 
поста, заказ карт. Это незаметная, но важная 
работа. В общем, «Лиза Алерт» меня затянула. 
Не смогу уже уйти. Это как заранее бросить 
какого-то потерявшегося человека на произ-
вол судьбы…

ИЛЬЯ МУХИН, 
волонтер-организатор, Кемерово:

– Уже более пяти лет я занимаюсь разны-
ми проектами. Например, сбором денег-под-
гузников-вещей для детей (в основном в дома 
малютки). Нас много, есть даже общее назва-
ние – добровольческое движение «Навигатор 
милосердия». Но я больше как-то сам: затеял, 
организовал, собрал, отвез. А вообще знаю, 
что десятки людей в городе помогают малы-
шам. Акции устраивают, гулять с ними ездят. 
Пытаюсь помогать семьям, кто хочет взять 
ребенка приемного (обмен опытом, контак-
ты нужных людей, помощь в приезде, прожи-
вании). И другие объекты у нас есть: адрес-
ная помощь в нескольких деревнях, помощь 
многодетным семьям, помощь реабилитаци-
онному центру. Сейчас добавились три семьи 
переселенцев с Украины. Уже около месяца 
собираем для них всё – от ложек до пуховиков 
и мебели... У меня сейчас волонтерство уже 
больше на автоматизме, опыта достаточно. 
Когда обращаются за помощью, я ситуацию 
исследую, «впрягаюсь». И начинаем работать 
на результат. Издавна волонтерская, беско-
рыстная помощь считается добродетелью. И 
так делать добро, мне кажется, должно быть 
естественным для человека.

Анна Тимощук,
Юлия Матющенко.

  Главная задача больничного клоуна - через игру отвлечь ребёнка от шокового 
состояния. Фото Федора Баранова.

ЖИВАЯ АГИТАЦИЯ
ЛИЛИЯ РАЗНОШИНСКАЯ, 
руководитель объединения «Академия ЮИД» 
центра творчества Кировского района, Кемерово:

– Дети – это реальная помощь нам, взрослым, 
в пропаганде собственной безопасности. У 
нас больше 80 юных инспекторов движения 
от 8 до 16 лет, есть и совсем малыши – юные 
пешеходы. Они помогают обратить внимание 
на проблемы. Самая «пронимающая» форма – 
уличные шествия. Ребята, одетые в яркую 
юидовскую форму, несут транспаранты, вы-
крикивают речёвки, придуманные ими же 
самими. Это сразу привлекает внимание го-
рожан. Новая полюбившаяся форма – «жи-
вая фотография». Придумываем композицию, 
рисуем плакаты, ребята «застывают», про-
хожие тут же заинтересовываются, начинают 
снимать фото и видео. Отдельная и любимая 
тема – флешмобы. Они у нас танцевальные. 
Быть маленькими помощниками для детей 

– не просто игра. Со второго раза ребята по-
нимают смысл происходящего. Они занима-
ют активную жизненную позицию и стремят-
ся что-то общественно полезное сделать. В 
ближайших планах – задействовать наших 
выпускников-юидовцев. Так получилось, что 
многие сегодня – студенты КемТИППа. Если 

начнем проводить и студенческие акции по 
безопасности, из ребят получатся прекрас-
ные волонтеры. Напоследок скажу скептикам: 
в Кемерове не зарегистрировано ни одного 
ДТП, участником которого стал бы юидовец.

В ОГОНЬ  ПЕРВЫМИ
АЛЕКСЕЙ ЛОКТЯЕВ, 
начальник отдела по взаимодействию с иными 
видами пожарной охраны Центра управления в 
кризисных ситуациях ГУ МЧС РФ по Кемеровской 
области:

– Для нас добровольцы – это люди, которые 
душой болеют за свой населенный пункт, 
за сохранность жизни и имущества других 
граждан. Когда случается пожар, именно они 
первыми приходят на помощь, до приезда 
профессиональных огнеборцев сдерживают 
огонь. В реестре добровольных пожарных 
Кузбасса сегодня более 21 тысячи человек. В 
добровольную пожарную команду Кемеров-
ской области вошли все добровольные по-
жарные дружины и команды. В целом это по-
зволяет обеспечить защищенность 725 сель-
ских населенных пунктов. С начала 2014 года 
подразделениями добровольной пожарной 
охраны принято участие в тушении 211 пожа-
ров, в том числе самостоятельно потушено 53 
пожара, спасены два человека.

//  комментарии профессионалов
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Цена – без сговора
По требованию губернатора Амана Тулеева в 
Кузбассе сейчас проходят тотальные проверки 
торговых сетей на предмет необоснованности 
завышения цен на продукты питания. К на-
рушителям обещают применять самые строгие 
меры, вплоть до уголовного преследования. 
На внеочередном заседании штаба по финмони-
торингу, которое по поручению Амана Тулеева 
провел в минувший понедельник первый замгу-
бернатора Максим Макин, представители трех 
сетей, где были зафиксированы высокие цены 
на ряд продуктов, держали ответ перед депу-
татами, представителями обл-администрации, 
региональной энергетической комиссии и пра-
воохранительных органов.

В рамках соглашения
Напомним, что еще в августе, 

сразу же после введения эмбарго 
на поставку некоторых продоволь-
ственных товаров из-за рубежа, в 
Кузбассе стал проводиться еже-
дневный мониторинг цен на ряд 
жизненно необходимых продук-
тов питания: хлеб, молоко, овощи, 
сахар, яйца и проч. Свой монито-
ринг по поручению Москвы вело и 
управление Федеральной антимо-
нопольной службы. 

Как сообщила зампредседате-
ля РЭК Кемеровской области Оль-
га Чурсина, тогда было заключено 
соглашение между администраци-
ей области, производителями и ру-
ководителями торговых предпри-
ятий о том, что торговые надбавки 
в магазинах на ряд необходимых 
продуктов не должны превышать 
8-15%. 

«Вместе с тем с начала года вы-
явились негативные тенденции 
роста цен на отдельные продук-
ты питания, превышающие индекс 
потребительских цен. Это касает-
ся молока и молочных продуктов, 
мяса кур, сахара, колбасных изде-
лий. В последний месяц обостри-
лась ситуация с ценами на крупу 
гречневую (в 2,2 раза) и яйца кури-
ные – на 12%», – отметила Чурси-
на. Также есть компании, такие как 
«Бегемот», «Оникс» и Крытый ры-
нок города Кемерово, где надбав-
ки на продукты выше, чем в осталь-
ных торговых сетях. Заместитель 
прокурора Кемеровской области 

Андрей Тимошичев и руководи-
тель Кемеровского УФАС Наталья 
Кухарская заявили, что закон по-
зволяет применять к нарушителям 
самые жесткие меры, включая уго-
ловное наказание до 6 лет лишения 
свободы и внушительные штрафы – 
до 500 тысяч рублей.

Вопрос в поставщике… 
Представитель системы универ-

самов «Бегемот» рассказал, что по-
вышение цены на ряд продуктов 
связано с увеличением отпускной 
цены у оптовиков, где закупается 
товар. Но присутствующие заявили, 
что в этой ситуации нужно менять 

поставщиков и делать ставку на 
местных производителей, с кото-
рыми можно заключать договоры о 
прямых поставках. Максим Макин 
поручил начальнику департамен-
та пищевой и перерабатывающей 
промышленности Кемеровской 
области Олегу Третьякову прове-
сти переговоры с руководителем 
ТД «Колибри» Алексеем Жиленко-
вым (сеть универсамов «Бегемот»). 
«Если сегодня наши кузбасские 
производители могут поставлять 
вам качественную продукцию, по-
средник вам не нужен. Нужно разо-
браться: кто заинтересован в этом? 
И потом всю информацию до нас 
доведите. Либо «Бегемот» скоррек-
тируется, либо меры принимать бу-
дем…»

Не совсем понятна история и с 
увеличением цены на ту же греч-
ку, которая продается на кемеров-
ском Крытом рынке. Хотя его пред-
ставитель сообщил, что компания 
не может контролировать процесс 
ценообразования, поскольку лишь 
сдает площади в аренду, участники 
совещания уверены, что договоры 
с недобросовестными арендатора-
ми нужно расторгать. Параллельно 
Максим Макин поручил разобрать-
ся со стоимостью аренды площа-
дей на Крытом рынке: если, как ут-
верждают собственники, цены за 
«квадрат» тут ниже, чем в среднем 
по городу, почему пустуют торго-
вые площади на рынке в центре 
столицы Кузбасса? 

«Оптимизационные 
ловушки»

Но самое большое количество 
вопросов у участников совещания 
возникло к представителю сети 
«Оникс» – она представлена в Ле-
нинске-Кузнецком. Здесь тоже 
заявили о завышении отпускной 
стоимости товара поставщика-
ми. И Вячеслав Сандыркин, соб-
ственник сети «Оникс», по словам 
его представителя, сейчас «сам 
поехал на Алтай заключать дого-
воры с поставщиками…». Тем не 
менее присутствующие отметили, 
что здесь не исключен факт сго-
вора: ведь дешевле купить ту же 
гречку по розничной цене в ряде 
кемеровских магазинов, чем по 
цене «оптовика» сети «Оникс». И 
поскольку для Ленинска-Кузнец-
кого эта сеть довольно крупная, 
да еще, как выяснилось, ведет не-
законное строительство в городе, 
деятельность компании проверят 
специалисты управления потре-
бительского рынка, департамента 
цен, правоохранительные орга-
ны, УФАС, а заместителю губер-
натора по строительству Евгению 
Бухману поручено организовать 
проверку ведения самовольной 
стройки. 

Максим Макин уверен, что хи-
трые торговцы зачастую просто 
используют ситуацию. «Я считаю, 
что это такие «оптимизационные 
ловушки», которые используют 
торговые сети, – сказал первый за-
меститель губернатора. – Наши 
кузбасские производители могут 
поставлять качественную продук-
цию в полном объеме. У нас доста-
точно продуктов питания, овощей, 
чтобы полностью прокормить Куз-
басс. Но нам говорят: мы закупаем 
в другом месте, в два раза дороже, 
показывают счет-фактуру... Так не 
бывает. И следственные органы 
сейчас начинают этим занимать-
ся. Другой пример – «Оникс». Сеть 
полностью накрыла Ленинск-Куз-
нецкий, цены везде установили на 
30% выше, чем по Кузбассу. Ну, а 
как быть нашей бабушке? Она на-
лево пошла в магазин – цены та-
кие. Направо пошла – такие же. 
Ну, значит, такие цены везде, так 
и надо покупать... Поэтому мы 
жесткие меры приняли по «Оник-
су» – будем отдельно смотреть уже 

в рамках следственных мероприя-
тий. Это реально картельный сго-
вор, то есть уголовное дело». 

Отметим также, что ситуация с 
ростом цен на гречку уже возника-
ла в 2010 году, когда цены на крупу 
поднялись якобы в связи с засуш-
ливым летом. Тогда федеральные 
антимонопольщики окрестили 
действия ритейла «молчаливым 
сговором». Учитывая, что гречка 
производится только в России и 
способна храниться очень долго, а 
в других странах этот продукт не-
популярен, нынче эмбарго никак 
не может повлиять на стоимость 
крупы. Не исключено, что ряд не-
добросовестных предпринимате-
лей пытаются воспользоваться си-
туацией и сейчас. 

Предновогодние 
скидки будут!

По итогам заседания штаба 
Максим Макин дал поручение РЭК 
и департаменту по развитию пред-
принимательства и потребитель-
ского рынка в ежедневном режиме 
проводить мониторинг цен на про-
дукты питания. И в случае необо-
снованного завышения цены сразу 
передавать материалы в УФАС и 
правоохранительные органы – ме-
ханизмов для того, чтобы привлечь 
виновных к ответственности, сей-
час достаточно. 

И особо первый замгубернатора 
остановился на традиционных но-
вогодних распродажах. «Накануне 
новогодних праздников руководи-
тели торговых сетей не должны за-
вышать цены, а, наоборот, делать 
скидки, устраивать распродажи, ак-
ции», – подчеркнул Максим Макин. 
Этот вопрос тоже на особом кон-
троле. 

В ближайшее время все торго-
вые предприятия Кузбасса будут 
находиться под пристальным вни-
манием – с такой инициативой вы-
ступил губернатор Аман Тулеев. По 
мнению главы региона, представи-
тели ритейла не должны в корыст-
ных интересах использовать этот 
непростой для страны период. 

Проверки пройдут во всех круп-
ных торговых сетях Кемеровской 
области, а виновные будут привле-
чены к административной и уго-
ловной ответственности.

Наталья Гузева.
  Мониторинг цен на продукты питания РЭК будет проводить 
в ежедневном режиме.  Фото Федора Баранова.

с ценными пищевыми волокнами
При склонности к запорам – батончик ФИТОЛАКС

Полезное лакомство на каждый день
Спрашивайте в аптеках города, а также по телефонам: 56-11-04, 34-85-94.
Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.
АКЦИЯ! При заказе на сайте www.evalar.ru или по телефону 8-800-200-52-52 любой продукции Эвалар на сумму не менее 2000 рублей вы получаете 
в подарок батончик Фитолакс. Срок проведения акции – с 1 ноября по 31 декабря 2014 г. 
Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru Реклама

сссссссссссссссссс ценн
Послабляющий эффект – без боли, спазмов и вздутия.
В составе – чернослив  и  3 вида ценных пищевых волокон:

•   Оболочки семян подорожника;
•   Инулин;
•   Пшеничные волокна.

Они способствуют регулярному освобождению кишечника, 
нормализуют микрофлору, сорбируют и выводят токсины.
Применяйте каждый день при склонности к запорам.

Полезно.  Удобно.  Вкусно!
Без сенны.
Без искусственных красителей, ароматизаторов и ГМО.
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Играем в Гамлета!
Кемеровские зрители бросили вызов профессиональным артистам: в юбилейный 
шекспировский год именно любители осуществили постановку «Гамлета» на сцене 
университетского театра «Встреча»

Драмкружок 
хочет Шекспира

Прошло уже два показа. И 
хотя публики в зале пример-
но столько же, сколько персо-
нажей на сцене, актеров это не 
смущает: ведь «Гамлета» они 
играют не столько для зрите-
лей, сколько для себя.

Надо признать: дерзость ве-
личайшая. Поставить «Гамле-
та» - самую сложную, самую 
«умную» и самую популярную 
трагедию Шекспира – даже в 
профессиональных театрах 
считается вершиной мастер-
ства. А в театре «Встреча» в 
«Гамлете» играют люди, кото-
рые пришли в любительский 
театр всего несколько месяцев 
назад.

Художественный руково-
дитель Лариса Лапина расска-
зывает: «Этот проект вырос из 
другого, из проекта «Лучший». 
Там, если помните, собирались 
люди, чтобы почитать вслух 
книги любимого автора. У нас 
уже прошли читки Булгакова, 
Гоголя, Венечки Ерофеева… Од-
новременно наш активист Ан-
дрей Отинов раскручивал эту 
тему в соцсетях. Оказалось, до-
вольно много людей (взрослых, 
занятых серьезным делом!), ко-
торые давно в глубине души 
мечтают «играть на театре». 
Мы шутили о том, что пора соз-
давать объединение «Драм-
кружок». Потом эта шутка из 
виртуального пространства пе-
ренеслась в реал. И как-то па-
раллельно тому за посиделками 
в антикафе у нас с режиссером 
Сергеем Сергеевым родилась 
мысль: а не замахнуться ли на 
Вильяма нашего Шекспира? Ду-
мала: ну, подберу что-нибудь из 
сонетов, почитаем по ролям… А 
когда народ в «Драмкружок» 
собрался, решили: нет! Уж если 
Шекспир – так только «Гам-
лет»!

Не пей вина, Гертруда!
Кто не читал эту пьесу Шек-

спира, из показанного на сцене 
не поймет ничего. Но это и не-
важно. Ведь для каждого из нас 
«Гамлет», растащенный на цита-
ты, существует в повседневной 
жизни: «Бедный Йорик!», «Еще и 
башмаков не износила…», «Быть 
или не быть?».

Эту особенность бытования 
пьесы обыгрывает начало спек-
такля: народ на сцену собирает-
ся, как на тайную сходку, фразы 
из трагедии – пароль для допу-
ска своих. Да и одеты «свои» как 
на последний бой: все – в чистых 
рубахах, без излишеств. А даль-
ше звучит фантасмагорическая 
новость: оказывается, в стране 
вышел указ, запрещающий чи-
тать и цитировать Шекспира. Так 
что «Драмкружок» - это почти 
подпольщики от культуры.

Кстати, знаменитый монолог 
«Быть или не быть?» тут так и не 
прозвучит. Но он, как метафора, 
проходит через весь спектакль: 
быть ли этой игре, приобщаю-
щей людей к вершинам мировой 
драматургии, или нет?

Сцены из «Гамлета» разыгры-
вают пантомимой, пересказыва-
ют «своими словами», танцуют; 
могильщики вообще устраивают 
что-то вроде посиделок у костра 
с коллективным пением и игрой 
в бутылочку. Кстати, и Гамлета, 
и Гертруду, и Офелию тут пред-
ставляют все по очереди. Андрей 
Отинов, вроде бы в завязке изо-
бражающий Гамлета, потом па-
дает со стуком при каждой новой 
гибели того или иного персона-
жа (похоже, он с удовольствием 
играет все трупы подряд). Но са-
мое интересное здесь – это раз-
говоры артистов по поводу своих 
персонажей, тоже включенные в 
спектакль.

В промежутках между сцен 
актеры рассаживаются на стулья 
и обмениваются замечаниями: 

«А у Гамлета вообще хоть один 
настоящий друг был?» - «Какие 
же друзья у принца?»; «Не кажет-
ся ли вам, что сцена с могильщи-
ками у Шекспира как-то очень 
затянута?» – «Зато она веселая! 
И вообще вопрос жизни и смерти 

- всегда в тренде!»; «А чего Гамлет 
все время с призраками разгова-
ривает? Разговаривает с тем, кого 
нет!» - «Малыш тоже все время с 
Карлсоном разговаривает, но это 
же не значит, что Карлсона нет!».

Уже после окончания спекта-
кля спрашиваю Ларису Лапину, 
как шла работа над постановкой. 
Так ли, как в настоящем театре, 
где бывает долгий «застольный 
период» с чтением и разбором 
пьесы, с проработкой характеров 
персонажей?

В общем, да. Только если в на-
стоящем театре главное – худо-
жественный результат, то тут – 
возможность каждому проявить 
себя, свои способности и возмож-
ности.

- А потому мы предпочитаем 
этюдный метод, - объясняет Ла-
риса. – Выбираем сцену – и каж-
дый исполняет ее так, как видит. 
В результате оставляем самое 
выразительное…

Пожалуй, наиболее трудное в 
театре – выбрать точную интона-

цию. Голос предает исполнителя 
чаще, чем что-либо другое. Не 
страшно! Сцену объяснения Гам-
лета с Гертрудой (одно из лучших 
мест в спектакле) здесь решили 
так: Александр Боронихин, пе-
чальный и красивый, как Пьеро, 
пантомимой объясняется с юной 
Анной Мартыщенко, а Василина 
Ильина, девушка с мощным и за-
вораживающим голосом, читает 
эту сцену по книге.

В ролях
Однако гораздо больше, чем 

сам спектакль, меня интересо-
вали люди, которые пришли за-
ниматься в «Драмкружок» к 
Лапиной и Сергееву. Кто они? Ва-
силина Ильина - менеджер, Анна 
Мартыщенко - домохозяйка, Ан-
дрей Отинов работает програм-
мистом в цирке. Есть здесь пара 
журналистов, один дизайнер, зав-
пост и даже два доктора наук! Па-
вел Катышев – филологических, 
Юлия Самович – юридических. 
Возраст самый разный: от 22 до 
46. Удивляюсь: разве в «возрасте 
спелости» в драмкружок людей 
еще тянет?

Александр Боронихин, как са-
мый старший, разъясняет под-
робно: «Я в детстве мечтал кло-
уном стать. Ну – вот, не вышло. 
Зато хоть сейчас…»

Павел Катышев признается: в 
студенческие годы самодеятель-
ностью не увлекался, не до того 
было. А сейчас, когда появилось 
время, появилась и жажда интел-
лектуальных развлечений.

Пожалуй, еще точнее сказала 
о своих мотивах Юлия Самович. 
Казалось бы, доктору юридиче-
ских наук и матери двоих детей 
должно быть не до театра, но…

- Два раза в неделю – разве это 
так много?

- Я понимаю, когда женщины 
эти «дважды в неделю» посвя-
щают фитнесу или бассейну… Но 

– театр?
- А что есть лучшего для души?
Особый разговор – с заведую-

щим постановочной частью Ке-
меровского театра для детей и 
молодежи Сергеем Коваленко. 
«Вам-то чего, человеку театраль-
ному, не хватало?» Смеется: «Ну 
да, знакомые подшучивают: че-
тыре премьеры в месяц в родном 

театре – тебе мало? Но там ведь 
я – человек закулисья, это другое 
совсем. Это значит - отвечаю за 
всю материальную часть поста-
новок». Понимаю: каждому, кто 
выбрал душой театр, наверное, 
хочется хоть когда-нибудь выйти 
на сцену в образе.

- Коллеги не ревнуют? Не по-
смеиваются?

- Да я особо не распространя-
юсь, хотя и не скрываю, конечно. 
Денис Казанцев по этому поводу 
хорошо заметил: если люди выш-
ли во двор попинать мячик, их не 
должно смущать наличие матчей 
УЕФА.

А про инициатора группы 
«Драмкружок» в соцсетях Андрея 
Отинова Лариса Лапина сказала 
мне так: «Гамлета» ставить в те-
атре нельзя, если в труппе нет ге-
роя. У нас есть. Это Андрей».

Закончивший в свое время 
сельхозакадемию по специаль-
ности «агрономия», он вовсе, по-
хоже, не собирался связывать 
свою жизнь с искусством теа-
тра. Но сейчас говорит о нем так: 
«Театр – это часть социума, при-
чем самая активная, публичная 
его часть. Здесь – всё: и красивая 
«картинка», и живое общение, и 
страсти, которые бушуют… Как 
же человеку чувствующему без 
театра жить?» Говорят, став та-
ким вот «профессиональным зри-
телем», испытав, что чувствуют 
настоящие артисты на сцене, Ан-
дрей Отинов и всех своих близких 
приобщил к посещению театра. 
Профессионального в том числе.

Разговор об умном
Кстати, бывая на «настоящих» 

спектаклях наших профессио-
нальных театров, я часто зада-
юсь вопросом: зачем я сегодня 
должна тратить на это зрелище 
свои силы, время, деньги? Что со-
общает моей душе тот или иной 
спектакль? Как коррелируется с 
моими насущными заботами и 
думами? Могу признаться: дале-
ко не всегда нахожу внятный для 
себя ответ.

Здесь же, в любительской по-
становке, ответ на такой вопрос 
очевиден. Он изначально на пер-
вом плане: мы собираемся, что-
бы поговорить о том, что волнует 
душу. И не важно, слышит ли, по-
нимает ли нас зритель. Мы ведь 
общаемся между собой.

Есть такое слово «досуг». Его 
можно проводить по-разному: 
за посиделками с друзьями, за 
бутылкой вина, за накачивани-
ем своих мышц или шлифовкой 
кожи, за любимым хобби, на-
конец - собирать марки или там 
вышивать бисером по бархату. 
Но когда у человека есть потреб-
ность «поговорить об умном», 
когда хочется попасть в компа-
нию «по интересам», где «инте-
ресом» является высокое искус-
ство, – это восхищает. 

Поэтому браво, Гамлет! Кем 
бы он ни был.

Ольга Штраус.  «Зато сцена с могильщиками – самая веселая!». Фото Федора Баранова.

  Гамлет и Офелия – два доктора наук.
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Памятник небожителю
Времена, когда в нашем 

Отечестве ставили при-
жизненные истуканы 
отца народов, минова-

ли. Сейчас в Кузбассе имеются 
прижизненные бюсты только 
космонавтов Алексея Леонова в 
Кемерове и Бориса Волынова в 
Прокопьевске, а также шахтера 
Егора Дроздецкого в Новокуз-
нецке. Памятники Юрию Гага-
рину в Кемерове и Новокузнец-
ке были установлены уже после 
трагической гибели первого кос-
монавта. «Бюст на родине героя» 

– это советская традиция: дваж-
ды Героям, в числе прочих по-
честей, полагалось установить 
бюст в месте, где он родился или 
вырос. С другой стороны, эта 
традиция восходит к антично-
сти: греческим героям, напри-
мер, олимпийским чемпионам, 
тоже ставили прижизненные па-
мятники.

В том, что у нас удостоились 
такой почести только шахтер и 
космонавты, можно усмотреть 
символический смысл и возве-
сти это явление к почитанию не-
бесных и подземных богов. Ин-
тересно, что небесные боги, как 
правило, унылы, а подземные 

– смешливы. «Смех как живот-
ворящая функция принадле-
жит земле, а небу – умирание в 
слезах и воплях», – пишет Оль-
га Фрейденберг. Впрочем, культ 
героев у древних греков по своей 
обрядности больше напоминал 
почитание подземных богов. То-
то Юрий Гагарин знаменит сво-
ей улыбкой.

Здесь мы ограничим нашу 
тему заметками о кузбасских па-
мятниках космонавтам.

Бюст Леонова
Алексей Леонов – первый че-

ловек, вышедший в открытый 
космос, самый знаменитый лет-
чик-космонавт из ныне живу-
щих. Постановление об уста-
новке его бюста было принято 
Кемеровским облисполкомом 
еще в 1976 году, через год после 
второго полета Леонова в космос 
в рамках советско-американ-
ского проекта «Союз-Аполлон». 
Бюст на улице Весенней был, од-
нако, открыт только 12 апреля 
2003 года.

Дело в том, что бюст был вна-
чале заказан скульптору Алек-
сандру Кибальникову – акаде-
мику, народному художнику, 
лауреату (самая известная его 
работа – памятник Маяковскому 
в Москве). Космонавту модель 
памятника, однако, не понра-
вилась. Леонов, к тому време-
ни известный живописец, автор 
космических пейзажей, полагал, 
что имеет право на собственные 
эстетические суждения.

К проекту вернулись уже в 
XXI веке. Выбрали скульптур-
ный портрет, который Леоно-
ву пришелся по душе. Изваял 
его Лев Кербель, также акаде-
мик, народный художник и ла-
уреат. Он известен памятника-
ми Марксу в Москве, Ленину в 
Горках и множеством других; 
наш Ильич на площади Сове-
тов – тоже его работы. Алексей 
Архипович присутствовал на от-

крытии памятника, рассказывал 
о своих полетах.

С той поры в Кемерове в честь 
Алексея Леонова был назван еще 
и городской аэропорт. Над за-
лом регистрации висит муляж 
космонавта в скафандре и очень 
забавных сапожках. В неболь-
шом музее представлены архив-
ные фотографии и документы, 
летная куртка, гермошлем, кар-
тины Леонова, спускаемый ап-
парат «Союз-ТМА-22», тюбики 
с едой («Возьмите космические 
ложки…»).

Бюст Волынова
Космонавт Борис Волынов 

вообще-то родился в Иркутске, 
но детство и отрочество провел в 
Прокопьевске. Входил в первый 
отряд космонавтов; жил в Звезд-
ном городке по соседству с Га-
гариным, на одной лестничной 
площадке. Две Звезды Героя по-
лучил после двух полетов в кос-
мос в 1969-м и 1976 годах.

Во время первого полета со-
стоялась первая космическая 
стыковка, однако приземление 
корабля Волынова было неудач-
ным: спуск прошел по балли-
стической траектории, призем-
ление было жестким, Волынов 
даже потерял передние зубы. 
Второй полет, на станцию «Ал-
маз», более известную как «Са-
лют-5», тоже был не вполне 
удачным. Пребывание на стан-
ции пришлось закончить до-
срочно, через 47 суток полета. 
Почему – на этот счет есть раз-
ные версии. По одной – из-за 
поломки оборудования стан-
ции. По другой – из-за болезни 
напарника Волынова, бортин-
женера Виталия Жолобова. По 
третьей – командир и бортин-
женер просто разругались в пух 
и прах, что называется, нашла 
коса на камень. С тех пор косми-
ческие экипажи комплектовали 
при участии психолога, а Волы-
нов и его строптивый напарник 
больше уж в космос не летали. 
Впрочем, даже если это правда, 
вся эта история ничуть не бро-
сает тень на кузбасского космо-
навта №2. Напротив, она вполне 

укладывается в наши представ-
ления о настоящем сибирском 
характере.

Бронзовый бюст Волынова на 
круглом пятиметровом постамен-
те был открыт в Прокопьевске на 
проспекте Гагарина в октябре 1984 
года. Изваял его скульптор Иулиан 
Рукавишников (1992–2000), пред-
ставитель знаменитой династии: 
скульпторами были и его отец, и 
его сын и внук. Самые известные 
работы Иулиана Митрофановича 

– памятник академику Курчатову в 
Москве, обелиск на месте гибели 
Гагарина, бюсты Брежнева и Сус-
лова в некрополе у Кремлевской 
стены. Бюст Волынова, впрочем, 
получился у академика Рукавиш-
никова слишком романтический, 
этакий небожитель. Он мало отве-
чает характеру Бориса Волынова, 
человека жесткого и волевого.

В 2011 году в честь Волыно-
ва в Прокопьевске также назвали 
улицу, бывшую Октябрьскую. В 
честь его матери Евгении Израи-

левны на здании городской боль-
ницы №3 открыли мемориаль-
ную доску.

Памятники Гагарину
Памятников первому космонав-

ту на свете очень много, в том чис-
ле три в Москве, три в Индии, два 
в Калуге, в Хьюстоне и Лондоне, 
даже в Уругвае, где Гагарин никог-
да не был. В Риге в 2004 году уста-
новили памятник 70-летнему Га-
гарину, он изображает пожилого 
человека с узнаваемыми чертами. 
В Иркутске есть «памятник Гагари-
ну, проглотившему таблетку», с со-
ответствующим выражением лица.

Гранитный памятник в Но-
вокузнецке был открыт в апреле 
1981 года, соорудили его скуль-
птор Виктор Дудник и архитектор 
Юрий Журавков. Скульптор из-
вестен в основном интерьерными 
портретами – Рахманинова в Мо-
сковской консерватории, Пушкина 
в музее его имени в Москве, Блока 
в его питерском музее и др. Памят-
ник стоит в парке Гагарина в Цен-
тральном районе города. Парк был 
задуман как тематический: в нем 
находится планетарий, а когда-то 
стоял еще и самолет Ил-18, обвет-
шавший и потихоньку убранный.

В Кемерове бюст Гагарина поя-
вился в 1986 году на углу Базовой 
и Салаирской, позднее переимено-
ванной в Космическую. Архитек-
тор памятника – Борис Лерман, а 
вот насчет скульптора имеются 
расхождения: то ли Аглая Кнорре, 
то ли Борис Дюжев. Большой беды 
в этом нет, потому что эти скуль-
пторы были супругами. Борис 
Иванович при советской власти 
во множестве ваял прогрессивных 
политиков Азии и Африки вроде 
Нельсона Манделы. Аглая Геор-
гиевна больше известна как меда-
льер, но ей довелось работать и над 
оформлением шлюзов Волго-Дон-
ского канала, станций метро, теа-
тральных интерьеров. Вероятно, 
над кемеровским бюстом они тру-
дились совместно.

Связь с космосом
Между прочим, покойный ке-

меровский скульптор Алексей 
Хмелевской сетовал, что место 
для бюста Леонова в Кемерове 
выбрали не слишком удачно. На 
небольшом отрезке улицы Ве-
сенней на одной линии оказа-
лись сразу три монументальных 
объекта: фонтан перед драмте-
атром, бюст космонавта и обе-
лиск павшим героям войны. С 
архитектурной точки зрения 
они заслоняют друг друга.

Хмелевской предлагал уста-
новить бюст у «Орбиты» в скве-
ре на Арочной. Это ведь тоже 
космический объект – первая 
станция космической связи в 
азиатской части СССР, соору-
женная в 1967 году. До этого в 
Кузбассе вещало только местное 
телевидение.

В Кемерове есть еще ряд объ-
ектов, связанных с космосом. На 
аллее Героев два крайних дерева 
в левом ряду, если смотреть на 
обелиск, посадили космонавты 
Алексей Леонов и Герман Титов. 
На улице Терешковой имеется 
мемориальная доска в честь пер-
вой женщины-космонавта.

Но самый симпатичный па-
мятник находится на Притом-
ской набережной, на опоре не-
сбывшегося фуникулера: это 
Космонавт, выгуливающий Бел-
ку и Стрелку. Объект появил-
ся в 2010 году. Автор его, Ан-
дрей Шкляр, в ту пору – студент 
КемГУКИ, как-то сумел избе-
жать налета китча, обыкновенно 
свойственного подобным улич-
ным скульптурам; у него полу-
чилось и забавно, и возвышенно. 
Обрела смысл и металлокон-
струкция, до того уродовавшая 
набережную: получился этакий 
конструктивистский пьедестал. 
Жаль, что объект сделан из не-
долговечного материала, пено-
пласта и папье-маше, и уже взял-
ся темными пятнами…

Олег Третьяков.

  Гранитный памятник Гагарину в Новокузнецке 
соорудили скульптор Виктор Дудник и архитектор 
Юрий Журавков.

  Памятник на Притомской набережной: 
Космонавт, выгуливающий Белку и Стрелку.

  Бронзовый бюст Волынова был открыт в Прокопьевске 
на проспекте Гагарина в октябре 1984 года.
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Мировая подача!
55 лет исполнилось первой команде Ельцина – спортивной. 
А воспоминаниями о ней поделился… наш земляк

Виталий Коптелов был 
в сборной по волейбо-
лу уральского политеха. 
Крепкой, честолюбивой, 

романтичной, боевой… «Ельци-
новской», как добавили бы позже.

– Все игроки той сборной по 
окончании института, со време-
нем, состоялись, и еще как! По-
крупному! Ельцин стал полити-
ком. Светлаков («номер шесть», 
из второго состава сборной) мно-
го лет был главным инженером 
цементного завода в Топках. Де-
рюгин Саша («четвертый но-
мер»), мой друг, капитан сборной 
и команды химфака, мог бы уйти 

– талант! – и в большой спорт… Но 
в начале 1950-х стране, строив-
шейся после Великой Отечествен-
ной, начинавшей новые произ-
водства, были нужны инженеры, 
и Саша стал хорошим инженером, 

– рассказывает 83-летний кеме-
ровчанин Виталий Григорьевич 
Коптелов, «номер два, в нападе-
нии»…

Для всех них та первая коман-
да стала стартом в жизнь, полную 
больших задач и даже спецзада-
ний. И они их выполнили. Коп-
телов, например, и его товари-
щи-заводчане почти всю жизнь 
прожили под грифом «Совершен-
но секретно»…

Бок о бок
– Вообще-то я должен был 

учиться в одной группе с Ель-
циным, – рассказывает Виталий 
Григорьевич. – Но, поступив по-
сле школы на строительный фа-
культет Уральского политехни-
ческого института и вернувшись, 
счастливый, домой, в поселок, 
что в 40 километрах от Свердлов-
ска (Екатеринбурга), задумался. 
Мама жестоко заболела… Ведь что 
такое Урал? Горы, а между ними – 
болота-«торфяники». На торфя-
ных работах, из-за ледяной воды, 
мама и слегла… И отец спросил 
меня о будущем: «Поступил, мо-
лодец, но… будет ли стипендия?» 

– «Да». – «А если тройку на следу-
ющей сессии схватишь?»

Тогда на знаменитом строй-
факе с тройками стипендию дей-
ствительно не давали. А вот на 
химическом факультете, который 
«шел в гору», и вообще в стране в 
то время начинал расти интерес к 
химии, стипендию давали всем… 
Так я и вернулся в институт, под-
страховался, переложив доку-
менты со стройфака на химфак… 
Хотя учился потом на пятерки и 
получил диплом с отличием.

…Но судьба уже наметила свою 
«сборную», высматривая на ше-
сти факультетах самых длинных, 
самых легких и тощих и самых 
сильных духом послевоенных 
мальчишек-студентов.

– Это про меня, – улыбается 
Виталий Григорьевич. – Я, шко-
лу окончив, был маленьким. Но 
в институте на первом и втором 
курсах занялся легкой атлети-
кой, каждый вечер на секции про-
бегал по 10-15 километров. Не 
слишком тяжело было, привык с 

детства. Ведь от нашего поселка 
до школы на станции Монетной 
было четыре с половиной кило-
метра: зимой – на лыжах, весной-
осенью пешком, бегом… А в нача-
ле третьего курса ушел из легкой 
атлетики, потянув мышцу. Да и 
тренер сменился, не так интерес-
но стало… Вот тогда Саша Дерю-
гин и позвал меня в секцию свое-
го любимого волейбола.

А что? Витя (так звали Виталия 
и до сих пор зовут родные и дру-
зья) вырос за два года усиленного 
бега на 10 сантиметров (стал ро-
стом 183), набрал 10 кило сплош-
ных мышц… И главное, Дерюгин, 
известный в институте волейбо-
лист, живя вместе с Витей в одной 
общежитской комнатушке, «по-
ставил» ему за два года, играю-
чи, руки для волейбола. Ведь их 
дружба крепла под свист мяча, ле-
тавшего вечерами меж четырех 
железных коек, под смех и азарт-
ное: «Пас!» Коптелов, выросший в 
поселке, где и не слышали про во-
лейбол, так в общаге и влюбился в 
мяч. И вскоре, уже играя за хим-
фак, вошел в сборную института.

Счет
Он был во втором составе сбор-

ной и с Ельциным (из первого со-
става) вместе не тренировался. Но 
провожал его на главные соревно-
вания, как и друга Дерюгина. И ра-
довался от всего сердца, когда глав-
ная команда института выиграла в 
Одессе всесоюзный турнир по ли-
нии спортобщества «Наука», а Ель-
цин, Дерюгин, весь первый состав, 
получили звание мастеров спорта.

А на первенствах института, 
когда бились стройфак и химфак, 
Коптелов был… главным «оппо-
нентом» Ельцина. Потому что на 
площадке, стоя нос к носу по раз-
ные стороны сетки, Витя (номер 
второй у химфака) и Борис (но-
мер четвертый у стройфака) пры-
гали разом, били разом…

Коптелов, хоть и был чуть 
ниже Ельцина, прыгал часто 
выше. И поэтому не раз «задавал 
жару» будущему президенту…

– У нас было мощное нападе-
ние: Саша Дерюгин, Боря Тепля-
ков (стоял на расфасовке мяча) 
и я, – объясняет Виталий Григо-
рьевич, рисуя на бумаге расста-
новку игроков. – А у стройфака 
нападение держалось на Ельцине. 
Он играл хорошо. Но… мы знали: 
если Ельцина сдержать два раза 
подряд, поставить два блока (это 

было моей обязанностью), тог-
да игра у него «не пойдет». Само-
любивым очень, взрывным был… 
Видя, что не может «пробить» 
блок напрямую, Ельцин начи-
нал «обманывать»… Но тогда уже 
наши Костенко с Пинским, из ли-
нии защиты, «валялись» до смер-
ти, но мячи его брали…

– И часто удавалось вывести 
Ельцина из себя?

– Мы к этому стремились – в 
игре. Но вообще команды хими-
ков и строителей играли на рав-

ных. Из первого состава с нами 
играл и капитаном был Дерюгин, 
универсал, он действовал блестя-
ще и в нападении, и в защите, ле-
тал «ласточкой»... А у строителей 
из первого состава играл и капи-
таном был Ельцин, но он любил 
играть только в нападении. По-
тому что защищаться не просто не 
любил в силу характера: не всег-
да мог в защите принять мяч «ко-
робочкой» – десятью пальцами. 
(Мальчишками мы все прошли че-
рез такую страсть-игру, как «под-
жига», когда набиваешь трубку 
спичечными головками, поджи-
гаешь и стреляешь. Но, случалось, 
«поджиги» взрывались в руках, 
отрывали пальцы. Вот Ельцин в 
детстве и потерял два пальца…)

...Из той серии студенческих 
«битв» химиков со строителя-
ми Виталий Григорьевич на всю 
жизнь запомнил самый длинный 
упорнейший матч. Счет был и 
16:16, и 17:17, и 18:18. Наконец, 
химики победили: 20:19. Но в 
следующей игре строители взяли 
реванш. И Ельцин был, как всег-
да, в игре, «собранным и злым», и 
черпал вдохновение в бою...

Гагарин
– Игра в команде научила нас 

быстро соображать, выработала 
реакцию и чувство коллектива, – 
рассказывает Коптелов за всех 
игроков, за оба состава сборной 
уральского политеха 55-летней 
давности. – Потом, в работе, это 
здорово пригодилось.

…Виталий Григорьевич – лич-
ность для Кузбасса легендарная, 
собравшая все наградные знаки, 
ордена, ленты. Приехав после ин-
ститута жить и работать в Кеме-
рово, он в 30 лет стал директором 
завода. А вообще за 50 лет трудо-
вого стажа 25 он «рулил» азот-
но-туковым заводом и «Азотом». 
Ему прочили пост министра-хи-
мика, отказался… Протекции не 
искал. Приветы «от Бориса», ко-
торые ему из командировок в Мо-
скву привозил товарищ с другого 
завода, принимал со словами, что 
да, все мы помним родной «поли-
тех»… А еще – продолжал играть 
в волейбол. И любить его. И хра-
нить память. Всем своим коман-
дам в жизни. В том числе – «кос-
мической»:

– Запрет о неразглашении снят 
не так давно. И я могу сказать: 
первый спутник Земли поднял-
ся (4 октября 1957-го), и потом 
Юрий Гагарин полетел в космос 
(12 апреля 1961-го) на гептиле, 
катализаторе, сделанном кеме-
ровскими химиками!

Формулу катализатора кероси-
на открыли питерские ученые. А 
сделать его реально поручили хи-
микам с кемеровского секретного 
завода (п/я 50), который объеди-
нился с азотно-туковым (где ра-
ботал Коптелов). И помогал вы-
полнению спецзадания «Азот».

Таинственные бочки пять лет 
улетали спецрейсом из Кемерова 
на Байконур. И мир ахнул!..

Лариса Максименко.

  Коптелов - личность легендарная, член совета старейшин 
при губернаторе, орденоносец, заслуженный работник 
химпромышленности.

  Ельцин в студенческие годы. 
  Виталий Коптелов с женой Раисой, оба – 
выпускники уральского политеха.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

угадай-капоиграй-ка

Сравнив изображения 
этих двух компаний, 
разыщите семь 
отличий между ними.
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//  школа воспитания

И опыт – сын открытий чудных…
Наши маленькие «поче-

мучки» каждый день 
задают тысячи во-
просов «на засыпку». 

Можно, конечно, отвечать на 
них формально, но гораздо по-
лезнее помочь ребятишкам са-
мостоятельно раскрыть реаль-
ную картину мира, используя 
разные увлекательные опыты. 
В этом уверена Ирина Белозе-
рова, воспитатель кемеровского 
детского сада №14. В ее богатой 
коллекции (а работает Ирина 
Ивановна в дошкольном образо-
вании уже более 30 лет) - целый 
мир чудесных превращений!

Вулканические
страсти

Вместе с ребенком вылепите 
из пластилина вулкан (конус с 
отверстием наверху) и поставьте 
его на блюдце, предварительно 
насыпав внутрь две-три ложки 
соды. А теперь соблюдаем пра-
вила безопасности: малыш на-
ходится на расстоянии и не на-
клоняется к вулкану лицом, не 
вдыхает пары. В это время ро-
дители аккуратно льют уксус в 
отверстие. Пойдет бурная ней-
трализация, пена начнет выпле-
скиваться из жерла - такое зре-
лище ребенок запомнит надолго. 
Вместо пластилинового муляжа 
можно использовать и горлыш-

ко от пластиковой бутылки. Тут 
особый плюс: видны все процес-
сы, происходящие внутри.

Вырастить кристалл
Это совсем не сложно, но зай-

мет несколько дней. Приготовь-
те перенасыщенный раствор 
соли (такой, в котором при до-
бавлении новой порции соль не 
растворяется) и осторожно опу-
стите в него затравку (прово-
лочку с маленькой петелькой на 
конце, шпильку). Через какое-то 
время на затравке появятся кри-
сталлы. Чудеса - да и только!

Ожившие силуэты
Деткам очень нравятся опы-

ты с обычным пищевым жела-
тином.

Сначала готовим коллоид-
ный раствор: в четверть ста-
кана холодной воды добавля-
ем 10 г сухого желатина и даем 
ему хорошо набухнуть. Затем 
нагреваем воду до 50 градусов 
на водяной бане и следим, что-
бы желатин полностью раство-
рился. Выливаем раствор тон-
ким слоем на полиэтиленовую 
пленку и даем высохнуть на воз-
духе. Из получившегося тонко-
го листика можно вырезать, на-
пример, силуэт рыбки. А потом… 
Попробуйте положить рыбку на 

салфетку, подышите на нее. Ды-
хание увлажнит фигурку с одной 
стороны, она увеличится в объ-
еме, и рыбка начнет изгибаться. 
Как живая!

Резиновое яйцо 
«со смыслом»

Этот опыт может иметь для 
ребятни не только познаватель-
ное, но и воспитательное зна-
чение. Возьмите сырое куриное 
яйцо, положите его в стеклян-
ную банку и залейте столовым 
уксусом. Закройте банку крыш-
кой и оставьте на сутки. Затем 
вытащите яйцо и попробуйте 
сжать в руках. Скорлупа станет 
мягкой и гибкой. Вот тут самое 

время рассказать ребенку про то, 
что уксус растворяет минералы, 
содержащиеся в яичной скорлу-
пе (а именно они придают скор-
лупе прочность). Примерно так 
же действует на эмаль наших зу-
бов кислота, выделяемая бакте-
риями в ротовой полости. Так 
что для маленьких упрямцев, не 
желающих чистить зубки, этот 
опыт будет очень показатель-
ным.

Еще одно 
свойство пургена

Вы можете удивить своего 
ребенка, показав, как вода мо-
жет менять цвет. В стеклянную 
банку или стакан налейте воду 

и растворите в ней таблетку фе-
нолфталеина (пурген). Жид-
кость останется прозрачной. Но 
если добавить в нее раствор пи-
тьевой соды, вода окрасится в 
интенсивный розово-малино-
вый цвет. Насладившись таким 
превращением, добавьте туда же 
уксус или лимонную кислоту - 
раствор снова обесцветится.

Играем в разведчиков
Написать секретное послание 

под силу даже трехлетке. Для 
этого вручаем малышке… стакан 
с молоком. Обмакивая в него ки-
сточку, можно рисовать, писать 
буквы или тайные знаки. И ни-
кто их не увидит! Пока «шиф-
ровка» не высохнет и не будет 
проглажена утюгом.

Анна Тимощук.

//  это важно

Будьте предельно осторож-
ны при проведении опытов, 
в которых используются ле-
карства или химические ре-
активы! Не оставляйте малы-
ша с ними наедине! Следите, 
чтобы результаты химиче-
ских опытов не оказались в 
доступном для ребенка ме-
сте и не попали в пищу!



//  лыжные гонки //  санный спорт

//  хоккей с мячом

13224 (26158)   //  Четверг, 4 декабря 2014 спортарена

  Степан Федоров, как и Александр Бессмертных, 
входит в число кандидатов в сборную страны для участия 
в зимней Олимпиаде-2018. Фото с сайта Федерации санного 
спорта России.

Ускорение 
Федорова
Наш земляк Степан Федоров впервые 
в карьере занял пятое место на первом 
в нынешнем сезоне этапе Кубка мира. 
На трассе в австрийском Иглсе спортсмен 
из Кемеровского района показал лучшее 
время в сборной России и всего 
0,285 секунды уступил «бронзовому» 
призеру турнира из Германии.

Кузбассовец уверенно вы-
ступил и в новой дисциплине 

– спринте, где на укорочен-
ной трассе саночники выпол-
няют одну попытку. Степан 
Федоров остановился в шаге 
от пьедестала почета, фини-
шировав с четвертым време-
нем. Кстати, соревнования 
в Австрии предварял Кубок 
наций, и в этом турнире наш 
земляк завоевал «бронзу».

Завтра в американском 
Лейк-Плэсиде начнётся оче-
редной этап Кубка мира, и 
воспитанник тренера Татья-
ны Паутовой выйдет на старт 
в роли лидера национальной 
команды. Напомним, что са-

мый титулованный отече-
ственный саночник – вице-
чемпион Олимпиады-2014 
Альберт Демченко в этом 
году закончил карьеру и те-
перь работает в тренерском 
штабе сборной России.

Из США наши спортсмены 
переедут в канадский Калга-
ри, где 12-13 декабря будут 
выступать на очередном эта-
пе Кубка мира. В новом году 
уже в Европе состоится еще 
пять этапов турнира, а за-
ключительный этап и чем-
пионат Европы пройдут 28 
февраля – 1 марта на олим-
пийской трассе в Сочи.

Вадим Антонов.

«Переходный возраст» 
чемпионов
Сегодня кемеровский «Политех», выступающий в 
высшей лиге первенства России, проведёт на сво-
ем льду повторную встречу с хабаровским «СКА-
Нефтяником-2». Матч на стадионе «Химик» начнёт-
ся в 13.00.

А вчера кемеровская «молодёжка» 
под руководством нового главного тре-
нера Сергея Дубинина одержала первую 
победу в турнире третьей группы «выш-
ки», переиграв дальневосточников с ми-
нимальным счетом – 4:3 (2:1). Решаю-
щий мяч на последней минуте забил с 
пенальти Дмитрий Фетисов. В составе 
хозяев дубль сделал Владислав Боров-
ков, отличился также Василий Арестов.

Резервисты «Кузбасса» начали се-
зон в ранге чемпионов страны среди 

молодежи. Правда, из «золотой» ко-
манды осталось всего несколько игро-
ков: костяк нынешнего коллектива со-
ставляют воспитанники кемеровской 
школы русского хоккея 1996-1997 го-
дов рождения.

В стартовом туре соревнований 
«Политех» проиграл на своем льду 
«Востоку» из Арсеньева (5:6, 2:7), а 
всего на групповой стадии проведет 32 
матча.

Андрей Тарков.

«Разделка» Бессмертных
Кузбассовец показал лучшее время среди россиян 
на стартовом этапе Кубка мира

Завтра, 5 декабря, в норвежском 
Лиллехаммере начнётся второй 
этап Кубка мира, и в составе сбор-
ной России выйдет на старт сере-
бряный призер Олимпиады-2014 
Александр Бессмертных из Бере-
зовского.

Программа мужских соревнований в столице зим-
них Игр-1994 включает три дистанции: спринт и 10 км 
свободным стилем, а также гонку преследования на 15 
км классическим ходом. Нашу страну представляют 
девять лыжников, в том числе чемпион Олимпиады в 
Сочи Александр Легков.

Первый этап Кубка мира состоялся в минувшие вы-
ходные в финском местечке Рука, где Александр Бес-

смертных был лучшим среди соотечественников в 
гонке на 15 км «классикой» с раздельного старта. Куз-
басский спортсмен ровно прошёл всю дистанцию и по-
казал пятый результат, уступив 19,7 секунды хозяину 
трассы Иво Нисканену, опередившему 93 соперника. 
Из семи отечественных лыжников только наш зем-
ляк поднялся в топ-10, результаты остальных россиян 
скромнее: Максим Вылегжанин – 11-й, Евгений Белов 

– 19-й, Легков – 30-й.
– Гонкой я доволен, хотя, конечно, хотелось попасть 

в «призы», – признался Александр Бессмертных в ин-
тервью агентству «Весь спорт». – Понятно, что есть 
над чем работать: надо совершенствовать технику и по 
ходу дистанции как можно дольше держать высокую 
скорость. Главная задача в этом сезоне – набрать опти-
мальную форму к чемпионату мира, чтобы побороть-
ся за «золото» в эстафете и за медаль на классическом 
«полтиннике».

Старший тренер мужской сборной страны Олег Пе-
ревозчиков считает закономерным итог соревнований 
в Финляндии:

– Блистать результатами пока не столь важно, глав-
ное – проверить состояние ребят, сравнить их уровень 
с соперниками. Важно, чтобы в дальнейшем улучши-
лось общее состояние наших лыжников, чтобы они 
почувствовали скорость, поскольку соревновательной 
практики у нас было не так много.

Чемпионат мира-2015 пройдет в шведском Фалуне 
с 18 февраля по 1 марта. Путёвку в Скандинавию га-
рантируют призовая позиция в индивидуальной гон-
ке на одном из этапов Кубка мира либо 4-6-е места на 
двух этапах. Кроме того, идут в зачёт очки, набранные 
за результаты в топ-15. Напомним: в послужном спи-
ске Александра Бессмертных есть «серебро» на этапе 
Кубка мира в гонке на 15 км (разумеется, любимым 
для него классическим стилем).

В декабре запланированы еще два этапа престиж-
ного турнира: в Швейцарии лыжники определят силь-
нейших в «классической» гонке на 30 км, а во Франции 
будут соревноваться на этой же дистанции в скиатлоне 
(15 км – классический стиль, 15 км – свободный).

Вадим Антонов.

  Хоккеисты «Политеха» уступили «Востоку» в обоих матчах, но всё же стремились «найти 
счастье у чужих ворот». Фото Владимира Клюева.

  Александр Бессмертных планирует выйти на 
пик формы к чемпионату мира-2015 в шведском 
Фалуне (18 февраля – 1 марта).  Фото Владимира 
Клюева.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Кемеровчанин Владимир Каркин завоевал 
«бронзу» на первом этапе Кубка России в гонке 
на 10 км классическим стилем. На соревновани-
ях в посёлке Вершина Теи, что в Хакасии, куз-
бассовец разделил третье место с Алексеем Ви-
ценко из Республики Коми. Прокопчанин Алек-
сандр Канцебура показал 12-й результат. Всего 
же в гонке стартовали 190 спортсменов.
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    // преступление 
       и наказание

    //  плохой пример

ЧТО ИМ ОБОРОНА 
ДАЖЕ У НАРКОБАРОНА
На днях в Новокузнецке омоновцы взяли 
штурмом дом наркоторговки.

Жители Куйбышевского района пожалова-
лись в полицию, что хозяйка одного из домов в 
частном секторе торгует наркотиками. При про-
верке этой информации оперативники поймали 
нескольких работавших на нее «бегунков». А в 
ходе так называемой «проверочной закупки», 
когда за 1000 рублей женщина продала подстав-
ному клиенту 0,5 грамма героина, полицейские 
задержали и саму наркоторговку. Правда, сделать 
это оказалось совсем не просто: поскольку обмен 
наркотиков на деньги проходил через окошко в 
железной двери, захват пришлось проводить при 
силовой поддержке бойцов ОМОНа.

Во время обыска полицейские обнаружили в 
доме несколько свертков с героином и меченые 
купюры, которыми с хозяйкой расплатились во 
время «проверочной закупки».

В отношении женщины возбуждено уголов-
ное дело, ей грозит до 15 лет лишения свободы.

А ЕСЛИ ЭТО ЛЮБОВЬ?
Довольно редкое уголовное дело пере-
дано на рассмотрение суда в г. Тайге: 
32-летняя женщина обвиняется в на-
рушении неприкосновенности частной 
жизни.

Как установило расследование, которым 
занимались органы регионального Следственного 
комитета, некоторое время назад эта женщина 
развелась с мужем, но потом решила вновь по-
пробовать наладить с ним отношения. И страшно 
поразилась, когда узнала, что у бывшего мужа 
уже другая возлюбленная, причем замужняя 
дама. Разозлившись, она тайно сфотографировала 
влюбленную пару на свой мобильник и, чтобы 
скомпрометировать «соперницу», отправила фото 
ее супругу…

Однако частная жизнь в России неприкос-
новенна, и любое вмешательство в нее строго 
оговорено законом. Поэтому в отношении жен-
щины было возбуждено уголовное дело – говоря 
юридическим языком, за «незаконное собирание 
или распространение сведений о частной жизни 
лица, составляющих его личную или семейную 
тайну, без его согласия». По закону в качестве на-
казания за такое «сование носа» в чужую жизнь ей 
грозит от крупного денежного штрафа до двух лет 
лишения свободы.

Всего же с начала 2014 г. в Кузбассе было 
возбуждено два таких уголовных дела: в Кемеро-
ве и в Тайге.

ХВАТИТ ФАЛЬШИ!
В Кемерове полицейские изъяли более 
полутора тонн поддельного алкоголя 
«элитных» марок.

Коробки с сомнительным спиртным хранились 
в двух обычных металлических гаражах, но их 
содержимое, несмотря на внешне красивые эти-
кетки, оставляло желать лучшего. Так, например, 
жидкость во многих бутылках вообще замерзла, 
что красноречиво свидетельствовало о низком 
качестве изъятых виски, коньяка, текилы и водки 
различных марок.

В настоящее время все это спиртное на-
правлено на экспертизу, по результатам которой 
будет решаться вопрос о возбуждении уголовного 
дела. Уже известно, что алкоголь доставлялся в 
Кемерово из Москвы и Московской области.

ПОЗОЛОЧЕННЫЕ РУЧКИ
В Белове молодой мужчина вместе со 
своей близкой подругой обворовал юве-
лирный салон.

Придя в магазин, они долго рассматривали 
золотые украшения, якобы выбирая подарок для 
хорошего человека. И хотя продавец продемон-
стрировала им почти весь «золотой» ассортимент, 
парочка так ничего и не купила. А после их ухода 
женщина хватилась двух колец и сережек. Она 
сразу обратилась в полицию.

Личности вороватой парочки полицейским 
удалось установить довольно быстро. Однако к 
тому времени они уже успели сдать украденное 
золото в один из городских ломбардов. За кражу 
в отношении обоих возбуждено уголовное дело. 
Украшения изъяты из ломбарда и возвращены 
законным владельцам.

(По информации пресс-служб ГУ МВД 
России по Кемеровской области и регио-

нального Следственного комитета).

//  перспектива

Недолгая дорога 
в тюрьму
В начале декабря Госдума 
рассмотрит во втором 
и третьем, окончатель-
ном, чтении законопроект, 
предусматривающий вве-
дение уголовной ответ-
ственности за повторное 
пьянство за рулем.

Предлагается, что человек, вторично 
пойманный за рулем в состоянии опья-
нения, будет наказываться (в зависимо-
сти от тяжести содеянного) либо прину-
дительными работами, либо штрафом в 
размере от 200-300 тыс. руб., либо ли-
шением свободы на срок до двух лет.

Пьяный за рулем – 
преступник

Проблема пьянства за рулем – одна 
из самых острых на наших дорогах. За 
десять месяцев 2014 года по вине не-
трезвых водителей только в Кемеров-
ской области произошло 200 дорожно-
транспортных происшествий, десятки 
людей погибли, более сотни были трав-
мированы! Примечательно, что не-
редко пьяные водители, становившие-
ся виновниками ДТП с человеческими 
жертвами, ранее уже лишались води-
тельских прав за управление автотран-
спортом в нетрезвом состоянии…

Для выявления и задержания пья-
ных водителей сотрудники ГИБДД 
проводят рейды и внезапные проверки. 
Как рассказал заместитель начальни-
ка отдела ДПС и розыска управления 
ГИБДД регионального полицейско-
го главка Олег Шарф, только в ноябре 
госавтоинспекторы выявили на куз-
басских дорогах около 1500 автомоби-
листов в состоянии опьянения. Всего 
же с начала года от управления транс-
портом были отстранены свыше 18 000 
(!) любителей пьяной езды.

Однако это лишь та часть водителей, 
которых сотрудники ДПС смогли выя-
вить. Сколько же на самом деле автомо-
билистов садились за руль подшофе, все-
рьез создавая потенциальную опасность 
для всех участников дорожного движе-
ния, доподлинно не знает никто…

Арест под градусом
В прошлый раз наказание для пья-

ных за рулем ужесточалось в сентябре 
2013 года – одновременно с отменой 
так называемого «нулевого промилле» 
и установлением предельно допустимой 
нормы алкоголя в организме водителя – 
0,16 миллиграмма абсолютного этило-
вого спирта на один литр выдыхаемого 
воздуха.

В настоящее время, если водитель по-
падется нетрезвым впервые, ему придет-
ся заплатить штраф в доход государства в 
размере 30 тысяч рублей и попрощаться 
с водительским удостоверением на срок 
до двух лет. Столько же «стоит» отказ 
от медицинского освидетельствования. 
При повторной поимке пьяного за рулем 
штраф увеличивается до 50 тысяч ру-

блей, а водительские права отбирают на 
срок до трех лет. Ну, а если «отказника» 
от медосвидетельствования уже лишали 
прав, ему грозит от 10 до 15 суток адми-
нистративного ареста.

Чтобы вернуть права, любителям пья-
ной езды или «отказникам» от медос-
видетельствования придется сдать тео-
ретический экзамен по знанию правил 
дорожного движения и получить меди-
цинское заключение об отсутствии про-
тивопоказаний к управлению транспорт-
ными средствами.

Кроме того, с середины ноября 2014 
года вступило в силу еще одно измене-
ние: снова стать полноправным води-
телем можно только при условии опла-
ты всех наложенных по линии ГИБДД 
штрафов – то есть, например, тех же 30 
или 50 тысяч рублей, а также штрафов за 
превышение скорости.

В новом году – по-новому?
И все же, несмотря на такие строгие 

меры, пьяные за рулем и сейчас, к сожа-
лению, далеко не редкость. Вероятно, ис-
черпав все относительно либеральные 

– административные – санкции, законо-
датели решились на более радикальные 
меры – уголовное наказание.

И если в декабре Госдума примет этот 
законопроект, то, скорее всего, в середи-
не 2015 года он вступит в силу. Насколь-
ко же предлагаемые изменения окажутся 
эффективными и смогут ли они сделать 
дороги для нормальных законопослуш-
ных людей безопасней, покажет время.

Подготовил
Владимир Дмитриев.

АВАРИЙНОСТЬ ПО ВИНЕ ПЬЯНЫХ ВОДИТЕЛЕЙ

2009 г. 2010 г. 2011 г. 2012 г. 2013 г. за 10 месяцев 
2014 г.

Общее число 
ДТП 3413 3406 3497 3913 3710 2914

Число ДТП 
по вине 
пьяных 
водителей

231 179 168 192 241 200

(По данным УГИБДД ГУ МВД России по Кемеровской области).

Прокурорская проверка
Самым высокопоставленным человеком, которого в этом 
году поймали в Кузбассе за управление автомобилем в 
состоянии опьянения, был теперь уже бывший проку-
рор Прокопьевска Евгений Печенев: вскоре после слу-
чившегося приказом генерального прокурора России он 
был освобожден от должности и уволен из органов про-
куратуры.
Напомним, что 11 июня на улице Обручева в Прокопьевске 
столкнулись два автомобиля – Mitsubishi Outlender и «Лада 
Калина». Никто из людей не пострадал, машины получили не-
значительные повреждения. За рулем иномарки находился 
Евгений Печенев. Медицинское освидетельствование обнару-
жило у него признаки опьянения. 
Учитывая высокую должность участника ДТП, губернатор 
Аман Тулеев обратился тогда в правоохранительные органы 
с просьбой объективно расследовать данный инцидент. По 

мнению главы региона, общественно опасно и недопустимо, 
когда люди, призванные быть на страже порядка, сами нару-
шают закон.
Однако только увольнением с работы история для Евгения 
Печенева не окончилась. Поскольку в его действиях усматри-
вались признаки правонарушения, предусмотренного ст. 12.8 
КоАП РФ (управление транспортным средством водителем, 
находящимся в состоянии опьянения), прокурор Кемеровской 
области вынес постановление о возбуждении дела о данном 
административном правонарушении и направил его на рас-
смотрение мировому судье. Об этом после окончания провер-
ки и принятия соответствующих решений официально сооб-
щила пресс-служба областной прокуратуры.
Для справки. Евгений Печенев работал в органах прокура-
туры с 1992 года. До назначения в марте 2013-го прокуро-
ром Прокопьевска он был прокурором Мариинска.

  Предельно допустимая норма алкоголя в организме водителя – 
0,16 миллиграмма абсолютного этилового спирта на один литр 
выдыхаемого воздуха. Если больше – за руль лучше не садиться.
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//  послесловие к конкурсу

«А цветов с каждым годом 
все больше!»
«С любовью к саду» - так 
назывался конкурс газеты 
«Кузбасс», в котором уча-
ствовали наши читатели. 
Победителем в номинации 
«Нестандартный ракурс» 
стала Галина Геннадьевна 
Шнейдер из Киселевска, 
которая занимается своим 
садом уже более 10 лет.

- Сад для меня – это заряд бодрости, воз-
можность полюбоваться природой, удив-
ляться чудесам, которые можно наблюдать 
буквально каждый день: вот расцвел пер-
вый нарцисс, проклюнулись всходы расса-
ды, притаился под листом ароматный огур-
чик… - рассказывает Галина Геннадьевна о 
своих заветных шести сотках. - Конечно, 
мы выращиваем все необходимое: карто-
фель, морковь, свеклу, капусту, но главное 

- это все-таки возможность быть на приро-

де, радоваться тому, как она благодатно от-
зывается на труд человека. Очень люблю 
цветы, их с каждым годом на нашем участ-
ке становится все больше - увидишь какую-
нибудь новинку по весне и захочется, что-
бы эта красота цвела в твоем саду…

Что очень важно, соседи по саду у нас 
замечательные! Всегда делимся и опы-
том, и семенами, и хорошим настроени-
ем. Да и с газетой «Кузбасс», которую дав-
но выписываю, познакомилась поближе 
благодаря своему саду. Снимок, который 
отправила в редакцию, мы сделали в хо-
лодное июньское утро, когда подобрали 
на дорожке сада замерзающую луговую 
песчанку. Птичка отогрелась и улетела, 
а воспоминание об этой встрече с птахой 
осталось – в том числе и благодаря пу-
бликации снимка в газете «Кузбасс».

Спасибо редакции за такие конкурсы, 
за призы; за то, что, рассказывая о секре-
тах и особенностях работы в саду, в ого-
роде, вы прививаете любовь к земле.

Валентина Дмитриева.
г. Киселевск.

  Галина Геннадьевна Шнейдер 
с призами победителя. 
Фото Александра Зиновьева.

//  совет

Земля
для 
рассады
Мне всегда было непонятно, 

почему новый год начина-
ется именно с 1 января? Не 

логичнее ли вести отсчет с зимне-
го солнцестояния, когда Солнце по-
ворачивает на лето и день начина-
ет прибавляться? Правда, тут свои 
сложности – по существующему ле-
тосчислению солнцестояние день 
на день не приходится: в 2014 году, 
скажем, оно падает на 21 декабря, в 
2015-м – на 22-е…

Как бы там ни было, садоводы-
опытники считают, что после зимне-
го солнцестояния можно заниматься 
посевом-посадкой. Но вот нужно ли? 
Световой-то день всего 7 часов. Пер-
вые посевы на рассаду обычно прово-
дят во второй половине февраля, ког-
да световой день увеличится до 10 
часов. Этого было бы довольно для 
растений при условии, что все дни 
оказались солнечными. Но в феврале, 
да и в начале марта преобладает пас-
мурная погода, значит, необходимо 
досвечивание.

Однако сегодня речь не об этом. 
Какой бы вы ни выбрали срок сева, 
землей для рассады надо заняться 
уже сейчас.

Все больше садоводов переходят 
на готовые грунты. Но многие пред-
почитают запасать землю с осени — 
во-первых, дешевле, во-вторых, точ-
но знаешь, что имеешь качественную 
почву.

Оптимальный состав почвенной 
смеси для рассады проверен веками 

— это свежая дерновая земля, пере-
гной и песок. Правда, сейчас мало кто 
запасает дерновую землю, использу-
ют обычную садовую, стараясь брать 
ее с грядки из-под бобовых, лучшего 
предшественника практически для 
всех культур.

Если с осени земля хранилась в по-
гребе или теплом гараже, ее надо вы-
ставить на мороз: промораживание 

— лучший способ обеззараживания 
почвы. От пропаривания и обработ-
ки густым раствором марганцовки 
опытники отказались, поскольку эти 
«процедуры» убивают не только бо-
лезнетворные микробы, но и полез-
ную микрофлору, без которой земля 
превращается в бесплодный, хоть и 
рыхлый камень.

Промораживанию надо подвер-
гнуть и перегной. Причины те же, что 
упомянуты выше.

Песок должен быть речным, круп-
нозернистым, ведь он служит раз-
рыхлителем. Если такого нет в на-
личии, лучше использовать другие 
разрыхлители, например, вермику-
лит.

Составлением почвосмеси огород-
ники со стажем рекомендуют занять-
ся после первичного проморажива-
ния. То есть занести все компоненты 
в квартиру, когда прогреются и чуть 
подсохнут, соединить землю, пере-
гной и песок в пропорции 4:2:1, а за-
тем снова выставить на холод для 
вторичного промораживания. Мож-
но процедуру несколько упростить: 
или составить смесь перед первым 
промораживанием, или делать ее не-
посредственно перед севом.

Тамара Дмитриева.

//  о сортах

Сахарный малыш в Сибири
Наши садоводы по-разному отно-

сятся к селекционным фирмам. 
Кто-то с придыханием произно-

сит: «Это же голландские семена», кто-
то с презрением отворачивается от про-
дукции иностранной селекции, считая, 
что для наших условий она не пригодна. 
Истина же, если не посередине, то где-то 
рядом — место рождения сорта чаще все-
го значения не имеет, главное, чтобы он 
был районирован, то есть прошел апро-
бацию в нашем регионе и при одинако-
вых затратах по уходу дал заявленный 
селекционером результат.

К сожалению, далеко не все сорта ино-
странной, да и российской селекции, 
предлагаемые торговцами в нашем ре-
гионе, прошли такую проверку. Специа-
листы Кемеровского филиала ФГУ «Гос-
сорткомиссии» рассказывают:

— Покупателям чаще всего недоступна 
информация, районирован тот или иной 
сорт. На пакетике надписи о том нет, тре-
бовать же у продавцов сортовые реестры 
решится не каждый садовод, да если и ре-
шится, вряд ли они есть в торговых точ-
ках. А поскольку этот вопрос государ-
ством не отрегулирован, покупка семян 
остается на риске покупателя. Ведь на-
дежды на благоразумие торговцев семе-
нами мало, в погоне за увеличением ас-
сортимента они выставляют на продажу 
все — и районированные сорта, и совсем 
непригодные для выращивания в нашей 
световой зоне…

В такой ситуации садовод вынужден 
или рисковать сам, или прислушиваться 
к мнению других садоводов, опробовав-
ших тот или иной сорт. Вот почему сегод-
ня даем слово томичу Геннадию Ани-
симову, который рассказывает о своем 
опыте выращивания арбуза, причем аме-
риканской селекции Шугэр бэби, что зна-
чит Сахарный малыш.

- Памятуя о том, что арбуз — культу-
ра южная, высевать семена в открытый 
грунт не решился, выбрал рассадный 
способ: в середине мая высеял семена в 

заполненные на 2/3 питательной земель-
ной смесью (как для огурцов) литровые 
молочные пакеты. Всходы появились че-
рез неделю, и чтобы предотвратить вы-
тягивание, сразу поставил их на подо-
конник поближе к стеклу. По мере роста 
сеянцев подсыпал земельную смесь. При 
умеренном поливе и без всяких подкор-
мок за месяц три моих растения с 3-4 ли-
стьями достигли высоты 15 см.

Арбузы любят влажную (но не пере-
увлажненную!) теплую почву и теплый 
сухой воздух. Использовать навоз для 
гряды вряд ли стоит — избыток азота 
ухудшит качество ягод-плодов. Лучше 
соорудить ее из скошенной и выполотой 
(без семенников) травы, коей ко времени 
переезда арбузных саженцев на участок 
в саду набирается немало. Сложил траву 
в бурт, с интервалом в метр сделал углу-
бления, высыпал в них по два ведра са-
довой земли, добавил в каждую лунку по 
литровой банке древесной золы, спичеч-
ному коробку суперфосфата и тщательно 
перемешал. Аккуратно пересадил расте-
ния, не нарушив кома земли и заглубив до 
семядольных листьев. Установил каркас 
высотой 70 см и накрыл пленкой. С тор-

цов оставил щели шириной около 15 см, 
заложив их тонким слоем сена, который 
защищал от холодного ночного возду-
ха, но обеспечивал проветривание днем 
в жару.

Мой Бэби отрастил метровые плети, и 
на том угомонился, листья тоже невели-
ки — не больше ладони. Вскоре появи-
лись некрупные (диаметром 2 см) жел-
тые цветки, а затем стали развиваться 
завязи. Когда завязи стали величиной с 
грецкий орех, удалил слабые плети, оста-
вив по две на каждом растении. Завязи 
тоже выщипал, оставив по одной на плеть 
на двух растениях, и четыре — на тре-
тьем, для эксперимента. Плети прищип-
нул над 3-4 листом после завязи. Полив 
увеличил — если раньше выливал раз в 
неделю по полведра на лунку, теперь два 
раза по ведру.

Арбузы росли как на дрожжах. Я на-
строился получить тыквины весом ки-
лограмм-полтора, как у распространен-
ного Огонька. Однако достигнув этой 
величины, Бэби не проявлял признаков 
спелости — кожица оставалась мато-
вой, не блестела, со стороны земли от-
сутствовало желтое пятно, а плодонож-
ка не усыхала. Они появились только к 
середине августа. Тогда я и снял самый 
крупный - оказался весом 5,2 кг! Не ра-
зочаровал и вкус - мякоть сладкая и 
хрустящая, корочка тонкая, семена вы-
зревшие.

К сентябрю убрал и остальные арбузы. 
Суммарная урожайность составила око-
ло 10 кг с растения; если плоды росли по 
одному на плети, весили от 4,8 до 5,2 кг, 
«сладкая парочка» на одной плети была 
поменьше — от 1,5 до 3,5 кг.

…Сделать вывод о том, что Шугэр бэби 
вполне подходит для нашей климатиче-
ской зоны, невозможно — на пакете не 
означается товарная урожайность. Но 
вывод автора опыта следующий — Са-
харный малыш и в сибирском варианте 
не подведет.

Тамара Малышкина.

  Фото Федора Баранова.
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по защите сво бо ды пе ча ти и мас со вой ин фор ма ции 
27.01.94 г., сви де тель ство о ре ги с т ра ции №54.
Цена свободная.

Индексы: 12205, 51901, 12215, 12212, 31920, 12216, 12204, 31023, 12214, 
12213, 12795, 12798.
Тиражи: во вторник, среду, пятницу, субботу – 8248, 
в четверг – 26040.

Время подписания номера в печать по графику 19.30. Сдан в печать в 19.30. 
Объем 6 п. л. 
Печать офсетная. Отпечатано в ОАО «Советская Сибирь»:
650630, г. Ке ме ро во, пр. Ок тябрь с кий, 28. Заказ № 224.

// календарь

// семейный адвокат

// к власти с вопросом

калейдоскоп

 Рис. Андрея Горшкова.

Причинение совместного вреда

Уважаемые кузбассовцы!
С 8 по 12 декабря 2014 года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской области, руководителям структурных подразделений 
администрации Кемеровской области, руководителям исполнительных органов 
государственной власти Кемеровской области отраслевой и специальной компетенции 
по телефонам «прямой линии»:

8 декабря
Лазарев Анатолий 
Анатольевич, заместитель 
губернатора Кемеровской 
области (по жилищно-
коммунальному комплексу), 
тел. 36-43-61.
Погребных Сергей 
Иванович, начальник 
департамента угольной 
промышленности 
и энергетики администрации 
Кемеровской области, 
тел. 58-21-08.

9 декабря
Вашлаева Нина Юрьевна, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области 
(по природным ресурсам 
и экологии), 
тел. 36-50-39.
10 декабря
Остердаг Галина 
Васильевна, заместитель 
губернатора Кемеровской 
области (по вопросам 
социальной политики), 
тел. 58-15-36.

11 декабря
Мирошник Александр 
Иванович, заместитель 
губернатора Кемеровской 
области (по промышленности, 
транспорту 
и предпринимательству), 
тел. 75-85-50.
12 декабря
Чепкасов Артур 
Владимирович, начальник 
департамента образования 
и науки Кемеровской области, 
тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 работает телефон обращений 
к губернатору Кемеровской области - 58-41-97.

В результате преступных действий, со-
вершенных совместно двумя лицами, мне 
был причинен материальный ущерб. Какую 
ответственность по возмещению ущерба 
они несут? Могу ли я взыскать материаль-
ный вред только с одного виновного лица?

Сергей Д. (по электронной почте).

В соответствии с ч. 1 ст. 1080 Гражданского 
кодекса РФ (далее – ГК РФ) лица, совместно 
причинившие вред, отвечают перед потерпев-
шим солидарно. Необходимым условием при-
менения солидарной ответственности являет-
ся установление факта совместных действий. 
Наступивший вред должен находиться в при-
чинной связи с результатом действий, в кото-
рых участвовали все эти лица, независимо от их 
вклада в совместное причинение.

При солидарной ответственности потерпев-
ший вправе требовать исполнения возмещения 
материального вреда как от всех лиц, его причи-
нивших, так и от любого из них в отдельности – 
притом как полностью, так и в части долга (ч. 1 
ст. 323 ГК РФ).

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

В этот день родились
1950. Владимир Буре, заслуженный 

мастер спорта, специализировался в 
плавании вольным стилем на спринтер-
ских дистанциях. Рекордсмен Европы, 
призер Олимпийских игр 1968 и 1972 гг., 
шестикратный чемпион СССР.

1963. Сергей Бубка,  советский и 
украинский легкоатлет по прыжкам с 
шестом, олимпийский чемпион .

События
1497. Иван III вводит закон, по 

которому крестьянин может менять 
владельца лишь в осенний Юрьев день. 

Отсюда и поговорка: вот тебе, бабушка, 
и Юрьев день!

1707. В Москве открывается 
военный госпиталь (ныне - Главный 
военный клинический госпиталь 
им. Н. Н. Бурденко).

1946. В Москве собран первый лег-
ковой автомобиль «Москвич-400».

В этот день ушли
1123. Омар Хайям, поэт, математик 

и философ.
2009. Вячеслав Тихонов, советский 

и российский актер театра и кино, 
народный артист СССР. 

НЕ ЯВЛ
ЯЕТСЯ Л

ЕКАРСТ
ВЕННЫ

М СРЕД
СТВОМ Витамины «КардиоАктив» наполнят сердце энергией!

В ритме современной жизни 
мы нередко вынуждены сделать 
перерыв, чтобы отдохнуть и на-
браться новых сил. А что делать 
нашему сердцу, которое не может 
остановить свою работу ни на се-
кунду? Где взять энергию для ра-
боты сердца?

Наполнить сердце энергией по-
могут специальные витамины для 
сердца КардиоАктив. Они содержат 
признанные во всем мире витами-
ны для сердца: коэнзим Q10, фоли-
евую кислоту, витамины В6 и В12. 

Коэнзим Q10, пожалуй, самый 
важный витамин для сердца. Спе-

циалисты утверждают, что воз-
раст сердца отмеряется именно 
количеством Q10. Но его  выработ-
ка организмом начинает снижать-
ся уже с 25 лет. Поэтому постоянно 
пополняйте его запасы витамина-
ми КардиоАктив с коэнзимом Q10, 
которые помогают укрепить серд-
це и сосуды, а значит, и увеличить 
продолжительность активной 
жизни. 

Также попробуйте и другие 
средства серии КардиоАктив: «Кар-
диоАктив боярышник» - для силы 
и выносливости сердца, «Кардио-
актив Омега» - для чистых сосудов.

КардиоАктив - 
витамины для сердца: 
способствуют выработке 
дополнительной энергии 
для сердца и замедлению 
процессов его старения за 
счет максимального со-
держания коэнзима Q10 в 
одной капсуле – 60 мг;
помогают укрепить не 
только сердце, но и сосу-
ды.

•  

•  

Гарантия качества: произведено Эвалар по международному стандарту качества GMP.
Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: 36-14-71, 53-74-66. 
Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.
Акция! При заказе на сайте www.evalar.ru или по телефону 8-800-200-52-52 любой продукции Эвалар на сумму не менее 2000 рублей 
вы получаете в подарок КардиоАктив Омега. Срок проведения акции – с 1 ноября по 31 декабря 2014 г.
Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru  БАД. Реклама.
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